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ИНСТРУМЕНТАЛЬЩИКИ , . ' ''

Еще вчера иные шутники 
называли инструментальщи
ков людьми умирающей про
фессии. Как же, грядет век 
научно^’ехнического прогрес
са — и сменят их роботы, 
автоматы.

Но оказалось, что и сам 
НТП невозможен без золо
тых рук мастеров.

Ни один вид новой про- 
, дукции немыслим без уча

стия инструментальщиков. 
Чтобы новую конструктор
скую разработку воплотить 
в жизнь, нужно прежде все
го подготовить оснастку, сде
лать прессчрормы, целые се
рии различных приспособле
ний.
, Этим-то и занимаются ин

струментальщики в содру
жестве с технологами и ма
стерами. Часть работы взя
ли на себя умные машины. 
На электротехническом за
воде электроэрозионный уча
сток оборудован станками с

устройствами ЧПУ, которые 
вырезают для оснастки де
тали сложнейшей конфигу
рации.

Заместитель начальника 
ижртрументальиого цеха 
В. А. Дроздов предложил 
использовать электроэрози- 
Онйую обработку вместо ти
повой механической при из- 
гот^лении матриц. Слеса
рю; остается лишь зачистить 
их и заполировать.

Но не все под силу маши
нам. Есть вещи, которые 
трЦбуют приложения умелых 
рук. К счастью, такие руки 
на заводе пока есть. Поче- 
,му! пока? Да потому, что все 
меЦьше и меньше остается 
кадровых .рабочих. Кто на 
заслуженный отдых уходит, 
а цто — в кооперативы, где 
труд квалифицированного 
инструментальщика ценится 
Bbipie, чем на государствен
ном предприятии.

Молодые же разочаровы
ваются, не успев приобре

сти необходимые навыки. 
Работа на первых порах не
интересная: доводка, притир
ка. Операции монотонные, 
трудоемкие, но малооплачи
ваемые. Когда еще доверят 
что-нибудь стоящее.. Чтобы 
стать хорошим инструмен
тальщиком, нужны годы.

Собственно, высокими за
работками не могут похва
статься и мастера высокого 
класса. «Нас относят к 
вспомогательному производ
ству, — с обидой говорят 
инструментальщики. — Мы, 
видишь ли, не выдаем гото
вую продукцию. Даже в ус
ловиях соревнования при на
числении премии подчерки
вается преимущество сбороч
ных, основных цехов».

— Мы вьшуждены идти 
на различные ухищрения, 
чтобы повысить зартлату 
инструментальщикам, го
ворит заместитель главного 
инженера по подготовке про
изводства Я. А. Баронас.—

Шутка ли. из 300 чело
век осталось 190, а планы 
по производству товаров по
вседневного опроса растут.

Конечно, не все специа
листы высокого класса по
желали расстаться с родным 
коллективом. Без малого 30 
лет вместе со своими стары
ми товарищами спешит по 
утрам через проходную за
вода Р. Т. OaftayHHH. Он из 
тех рабочих, у кого могут 
набраться опыта не только 
новички. Легко разбираясь 
в чертежах, Рафаил Тазет- 
динович нередко улавливает 
ошибки технологов. Может 
подсказать им, как упро
стить. усовершенствовать 
технологический процесс из
готовления пресс чформ.

Самый высокий, шестой 
разряд у В. Т. Климова. На 
координатно - шлифовальном 
станке он обрабатьшает 
оформляющие поверхности 
сложных деталей, добтааясь 
точного сопряжения.

ПО СЛЕ ТЕЗИСОВ
I .

Беседа с первым секретарем  
Томского горкома парт ии  

В. М . Кет,о вым

~  Владимир Максимович, не так давно в нашей газе
те оыл опубликован проект политических тезисов город
ского комитета партии к  выборам , в местные Советы. За- 
I™ дали репортаж с пленума горкома, на котором 
эти тезисы обсуждались и были! приняты. Но у томичей 
возникают {вопросы: а какие ж е ; тезисы все-таки оста
лись после обсуждения, и главное — что конкретно уже 
сделано по их реализации? | j

~  Почти все тезисы из проекта сохра/нились и утвер
ждены пленумом горкома. Я лррсто напомню некоторые 
из них. Из первого раздела, связанного с обновлением

Прямые выборы первых 
секретарей райкомов и горкомов |на альтернативной осно- 
ве в предстоящую отчетно-выб01̂ ую  кампанию, выборы 
делегатов на XXVIII съезд КПСС на альтернативной ос
нове с широким обсуждением и первичных партийных 
организации». Сегодня мы готоры подойти к выборам 
делегатов более радикально, проводить ^прямые выборы 

партийным округам.' Далее — «партийный 
референдум в городе о ликвидации дублирующих звень
ев в партийном аппарате, весь lieaepB партийных работ
ников через выдвижение в первиййых парторганизациях» 
Напомню и второй раздел тезисбв: «Областная /дискус
сия «Партия н Советы в новых з^ловиях», областному 
Совету свой печатный орган, ак|гивиая работа коммуни
стов в Советах, во всех общественных организациях, 
включая все самодеятельные организации г. Томска Что 
касается третьего раздела тезисбв—политические подхо
ды к решению назревших социа|льно-политических про
блем,—вот он претерпел некоторую редакционную прав
ку на пленуме. | ,

Что конкретно сделано и какой мы имеем результат? 
рачительная часть тезисов вошлЗ в программу Томской 
областной партийной организации к выборам. Наши тези
сы помогли сделать этот документ ;более современным, бо
лее радякальны.м. Н о,' должен зЗметить, два момента, 
принципиально важных, не вошлй! Речь идет о партий
ном референдуме по ликвидации!дублирующих звеньев и 
участии в работе Томского партклуба. К сожалению, 
это не, /ВОШЛО. j ■

Многие идеи получили полнейшую поддержку в пер
вичных партийных организациях.' На днях на бюро гор
кома партии создан оргкомитет то проведению референ
дума по ликвидации дублирующщ звеньев в партийных 
органах города. Оргком!итет готовЦт предложения — как 
его проводить. Я лично за консультативный вариант 
проведения референдума, когда ответы на вопросы не 
будут ограничиваться только словами «да» или «нет».

Что еще сделано по тезисам? [ Выявлен резерв на ряд 
руководящих должностей. И этот; .резерв уже задейство
ван и участвует в выборах в местные Советы,

— Вы весь этот резерв npoBeJin через первичные пар
тийные организации? j {

— Учитывали пока .мнения аяЫива первичных партий
ных организаций. Дальше эту jj^u^oiy повели так: на 
последнем бюро отменили так называемую пресловутую

Легко управляется с коор- 
дннатно - расточным стан
ком и токарь шестого раз
ряда Ю. В. Петрзов. Иногда 
Юрий Викторович искренне 
восхищается творзением рук 
своих. но бывает и не
доволен собой, заодно ругая 
и конструкторов за излиш
нюю, ничем не оправданную 
усложненность.

Вот и на этот раз он недо
вольно повертел в .руках 
пластмассовую пресс-форму 
для изготовления наружной 
поверхности к электромиксе- 
РУ.

— Вы только посмотрите, 
какая замысловатая выемка 
у  этой детали. Для чего? 
Что она несет? Нарисовать, 
конечно, легче. Но ведь на
до подумать и о том, как 
претворить этот чертеж в 
пластмассу.

Настоящие инструменталь
щики, мозкно сказать, уни
версалы. Они знают все при
емы обработки, чувствуют 
металл.

Объединяет эту гвардию 
рабочих еще одна черзта — 
высокоразвитое чувство соб
ственного достоинства.

Г. КАЗАНЦЕВА.
• * *

НА СНИМКАХ: тоКарь-
расточник Ю. В. Петров; на 
равных ведут разговор сле
сарь-инструментальщик Р. Т. 
Файзулин и заместитель на
чальника цеха В. А. Дро
здов; координатчик - шли
фовщик В. Т. Климов вни
мательно изучает чертеж но
вой детали; а эти детали вы
резаны на электроэрозион- 
ных станках в автоматичес
ком режиме.

Фото В. АНГАРИНА.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА О ЗЕМЛЕ

Не самоцель,  
а с р е д с т в о

Каково главное отличие 
проекта нового Закона 

от действующего!

Оно состоит в том, что лредусмат1рива- 
ется наделить человека' — отдельного че
ловека — значительно большими, чем 
сейчас, правами использования земли, при
знать впервые за ним право быть ее вла
дельцем, теснее связать жизнь людей, уро
вень их благосостояния с состоянием и 
уровнем испольаовання земли, с их ответ
ственностью перед нею.

Намечаемые изменения волнуют многих 
и воспринимаются по-разному. Е}сли оце
нивать в целом, то они направлены на со
здание условий, способствующих вовлече
нию в более эффективную деятельность. 
Скажем, нам, как землепользователям, 
имеющим садовые участки, и как специа
листам. понятны и представляются обосно
ванными предложения проекта (ст. 20) о 
признании за гражданами страны прав на 
пожизненное, наследуемое владение при
усадебными, сйдовылш, дачными и огород- 
«ьши участками. Считаем, что реализа
ция новых прав обеспечит более вьконий 
уровень использования земель. Ясно, что 
будут успешнее решаться задачи обеспече
ния своими силами потребностей в карто
феле. овощах, плодах, ягодах, других про
дуктах. Существующее законодательство 
во многих случаях не позволяет человеку 
проявить свои возможности.

Нельзя, однако же, не видеть и возмож
ных отрицательных последствий. Ведь мы 
открываем новую страницу жизни обще
ства, и сделанную в ней самим ходом со
бытий запись — о частной собственности 
«а землю — просто не сотрешь. Мы это 
должны признать и принять, но одновре
менно и выработать механизм успешного 
введения нового Закона в жизнь, предпо
лагая поощрять все, что будет развиваться 
в интересах общества, но .решительно осу
ждать н лресёнать то, что начнет дейст
вовать вне его.

Несмотря на декларируемые запреты 
(ст. 4), мы считаем, что желание некото
рых увидеть землю объектом купли, про
дажи, спекуляции, других сомнительных 
сделок усилится.

С чем нельзя согласиться 
я проекте!

Есть формулировки отдельных статей, 
которые можно оспаривать, излагать по- 
иному, не меняя сути при этом. Но с тре
мя важными направлениями проекта — 
аренда земли, изъятие ее, роль сельских 
Советов — мы не можем согласиться.

Порядок предоставления земли в арен
ду (ст. 8) мфеделен не самый лучший. Не 
только Советы, по н4шему мнению, но и 
все землепользователи и землевладельцы, 
кроме граждан, могут и должны обладать 
правом передачи земли в аренду. И не 
только на правах BHjrrpHxoaHlicTBeHHOTo 
арендного подряда.

В уже действующем Законе об аренде 
(ст. 4) сказано: землю в аренду сдают Со
веты. Тем не мнеее считаем, что в статьи 
8 и 12 проекта Закона о земле должны 
быть внесены изменения. Иначе решения 
многих вопросов перераспределения зе
мель будут сопровождаться конфронтаци
ей, ухудшением отношений между Совета
ми и колхозами, совхозами, предариятия- 
.ми, отдельными гражданами. У Советов 
нет сейчас какщс-либо существенных запа
сав, резервов продуктивных угодий. Что
бы кому-то дать землю, ее у кого-то нуж
но отнять. Это не так-то просто и не все
гда возможно сделать.

Острота проблемы передачи земли в 
аренду может быть значительно снижена, 
если по закону круг ареядо’дателей расши
рится. При этом права арендатора во всех 
случаях должны гарантироваться.

Нельзя согласиться с тем порядком изъ
ятия земель, который предусмотрен ста
тьей 11 прюекта. Он, по 'нашему убежде
нию, еще более усложнит, замедлит и без 
того сложный Процесс отвода земель под 
строительство объектов производственногр, 
жилищного, иного назначения. Предусмот

ренное включение судов в рассмотрение 
вопросов, когда нет согласия сторон, заме
длит. а не ускорит дело. У судов возник
нут в этих случаях дополнителышге проб
лемы, которых нет сейчас.

Известно, что охрана прав землеполь- 
задателей сейчас осуществляется более 
.рационально. И она может осуществлять
ся впредь, применительно к пользователям 
или владельцам, не судебным путем, а 
рассмотрением дел, если нет согласия, на 
более высоком по компетентности уровне 
— органами государственной власти. В 
статье 11 авторы проекта, думается, пере
шли границы оптимального варианта — в 
стремлении как можно больше запретить, 
как можно меньше прав дать местным 
властям. Она грешит неточностью форму
лировок, очевидной центристсжой направ
ленностью, вопреки реалиям жизни.

Изложенное в статьях 9, 1 1 ,— о предо
ставлении сельским Советам прав офор
мления соответствующих документов, изъ
ятия земельных участков — находится в 
противоречии с содержанием статьи 13. 
к.роме того, отсутствие в Советах мате
риально - технической базы и соответству
ющих кадров не позволит реализовать 
указанные права.

Чтр будет с крестьянскими, 
фермерскими, как их еще 

называют, хозяйствами!

Ход обсузцдения проекта показывает, 
насколько важно знать: быть или не быть 
на селе крестьянскому хозяйству, владею
щему землей. Это и экономика, и полити
ка.

Наше мнение; новый Закон о земле дол
жен наделить граждан страны правом за
ниматься сельским хозяйством индивиду
ально, семьей, владея земельным участком 
установленного размера, или быть в коо
перации, в колхозе, совхозе, в других 
предприятиях. Важно, чтобы сельский жи
тель имел право ведения «рестьянсного 
хозяйства на принадлежащем ему пожиз
ненно участке. Но реализация такого пра
ва не должна рассиатршаться обществом 
как самоцель. Ведение хозяйства должно 
служить средством разрешения в каждом 
случае конкретных задач экономики реги
ону страны. Функционирование новых хо
зяйств, владеющих землей, должно осуще
ствляться в .условиях, обеспечивающих ин
тересы и владельца, и общества. Механизм 
согласованного, взаимовыгодного развития 
еще предстоит выработать.

В нашей области достаточно земель, 
ждущих приложения сил людей, жела
ющих стать крестьянами. За военные и по
слевоенные годы исчезло много деревень, 
поселков. Только с 1966 года их стало на 
506 меньше. По этой, главным образом, 
причине заросло лесом и заболотилось око
ло четверти продуктивных угодий — 345 
тысяч гектаров.

Учитывая инте1*гсы государства, совхо
зов, колхозов, крестьяннземледельцев, 
представляется целесообразным направить 
их совместные усилия на восстановление 
продуктивных свойств заброшенных и от
даленных земель на более эффективное 
использование угодий.

Поддерживая предложения проекта по 
крестьянским хозяйствам, мы понимаем, 
что решающее значение в их продуктив
ной, полезной и безопасной (с точи зре
ния интересов общества) работе будут 
иметь такие факторы, как гарантирован
ная, на определенных условиях помощь 
государства, поддержка крестьян колхоза
ми, совхозами, другими предприятиями. 
Немаловансны выбор места, размеры, ка
чество предоставляемых земель.

Мы считаем, что и сегодня, и в обозри
мом будущем кормить страну главным об
разом будут колхозы и совхозы, то есть 
коллективные хозяйства, ^ л и к  запас их 
прочности,' достаточно высок уровень соци
альной защиты работающих.

М. ДОРОШЕНКО,
А. КАЛИЧКИН. 

спецвалясты во землепользованию 
я землеустройству областвого агро- 

вромышлевного объедвневия.

И н ус т ы с я ч

(Окоичанве на 51-й стр.)

В 1988 году в области 
введено в эксплуатацию 
605,1 тысячи квадратных 
метров жилья. В прошлом— 
458 тысяч. Вычитаем из 
большего меньшее — полу
чается около полутора сотен 
тысяч квадратных метров. 
Переводим общепонятные 
единицы измерения и полу
чаем, что в прошлом году 
томичи недополучили около 
трех тысяч квартир.

Это не решение задачи. 
Это лишь ее условие.

В качестве дополнитель
ной информации добавлю, 
что план прош-того года вы
полнен на 85 процентов, а 
темп роста к 1988 году со
ставил лишь 77 .процентов.

Куда мы катимся?
Не лучше обстоят дела с 

вводом детских дошкольных 
учреждений —- 94 процента 
от плана года, с больницами 
— 68 процентов, амбула
торно - поликлиническими 
учреждениями — 27 про
центов.

Вот с такими темпами мы 
входим в 1990 год. А до 
2000 года, когда каждому 
обещают по квартире, уже 
совсем немного. И с такими 
темпами обещание останет
ся таким же пустым зву
ком, как и многие предыду
щие обещания.

В чем же дело? Хуже 
стали работать? Да нет, 
производитЙ1ьность труда в 
строительстве в целом по 
области возросла (в сравне

нии с 1988 годом) на 1,4 
процента.

Но, как известно, сущест
вует строительство жилья, 
а существует ли строитель
ство производственных объ
ектов. И, хотя разговоры о 
«преимуществе» первого над 
вторым идут довольно дол
гие, тем не менее произ
водственное строительство 
процветает.

Сравним две цифры. Вве
дено объектов на сумму 
866 миллионов рублей. Из 
них производственных объ
ектов — на сумму 620,3 
миллиона рублей. Вот и со
отношение сферы социаль
ной и сферы производствен
ной. Вот и отношение к со
циальным и производствен
ным нуждам.

Но, скажут мне, давайте 
смотреть в динамике. В 
1989 году по отношению к 
1988 году объемы произ
водственного строительстйа 
сократились аж на 13 про
центов. Или на 132,2 мил
лиона рублей.

Почему-же. сократив про
изводственное строительст
во, мы в итоге получили не 
увеличение числа квартир, 
а их уменьшение? Ведь ес
ли средства, недоосвоенные 
в производственной сфере, 
были направлены в сферу 
социальную, то... Куда же 
улетели эти деньги?

Опять же объекты про
изводственного назначения 
бывают разные. Кто же бу
дет возражать против строи

тельства ТЭЦ-3, которая 
работает на ту же жилищ
ную программу, предприя
тий пищевой промышленно
сти? И тем не менее осме
люсь утверждать, что круто
го поворота строителей в 
непроизводственную сферу 
еще не состоялось.

А можно ли этого ожи
дать?

Объединение «Томск- 
строй» сдало жилья гораздо 
меньше, чем ожидалось. Ви
димо, наступил предел на
ращивания ■ объемов. Каж
дый год «Томскстрой» сда
вал все больше и больше, 
давал весомый прирост, а 
вот сейчас, видимо, выдох
лись. Завод крупнопанель
ного домостроения, изму
ченный госприемкой и (это 
не менее важно) постоян
ным увеличением заданий 
по выпуску продукции, на
чал давать серьезные сбои. 
Не получается, оказывается, 
чтобы перестройка, да еще 
и с ускорением. 'Уж что-ни
будь одно. Или улучшение 
качества панелей, что не
разрывно связано с заменой 
и ремонтом обветшавшего 
оборудования, или ежегод
ный рост объемов. А на за
вод свалили и то, и другое. 
Результат? Логичный — ни 
того, ни другого.

Требовать от заводчан 
можно что угодно. По ста
ринке можно и получить со
гласие на выполнение не
реального плана. Но вот от

одного желания вряд ли
прибавится квартир.

Да что мы все время о 
«Томскстрое»? Конечно,
объединение —- самый
крупный подрядчик именно 
по жилью и объектам соц
культбыта. Но разве у нас 
нет других крупных строи
тельных организаций? На
пример, того же «Хим- 
строя», который возводит 
жилые дома, но в основном 
трудится на самых ' что ни 
на есть производственных 
объектах Томского нефтехи
мического комбината. Вот 
уж кому, на мой взгляд, ну
жен решительный поворот к 
интересам человека. И ко
личественно, и качественно 
«Химстрой» превосходит 
любую из томских органи
заций. Почему же томичи 
не вправе рассчитьгеать на 
его помощь?

Да, есть в «Химстрое» 
несколько управлений, ко
торые ведут именно жилищ
ное строительство. СМУ-8, 
например, возводит прекрас
ные кирпичные дома. СМУ-7 
— сельскохозяйственные 
комплексы. Есть и свой 
домостроительный комби
нат, но он до областного 
центра пока не добирается. 
А остальные? Может быть, 
попробуем, товарищи хим- 
строевцы? В рам1ках той же 
конверсии?

Речь не о том. чтобы за
ставить. Печальные итоги 
командных методов мы се

годня и пожинаем. Речь о 
том. как заинтересовать 
трудовые коллективы стро
ить то, что сегодня нужно 
людям. Эта задача послож
нее, тем более что в совет
ской истории никто и не 
пытался толком ее решать. 
Ведь глупо же: нужнее все
го сейчас жилье, а строить 
выгоднее производственные 
объекты. Там и объемы по
крупнее, да и кропотливой 
работы (отделочной, сантех
нической и прочей) поменее. 
Разве через эту стену смо
гут пробиться экономиче
ские методы, которые и без 
того робко вступают на том
ские стройки? Опыт показы
вает, что не могут. А сто
ронники адапшистративно- 
нажимных методов потира
ют руки. Так, мол. вам и 
надо. Довела’демократмя до 
ручки, вот уже и квартир 
меньше стало.

Не могла демократия ни 
до чего довести. Потому 
что ее просто нет. По-преж
нему строителю приказыва
ют, извините, рекомендуют 
строить там или то. Совер
шенно не задумываясь, как 
это отразится на экономиче
ском положении не пред
приятия — трудового кол
лектива.

Вопрос экономических ме
тодов управления в жилищ
ном строительстве сложен, 
как, наверное, ни в одном 
производстве. Ведь из всех 
материальных благ только

по
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квартиру советский человек 
получает бесплатно. Откуда 
же возьмется экономическая 
заинтересованность у тех, 
кто эти квартиры строит? 
Да, подрядчики строят не 
бесплатно, средства находят
ся в фондах предприятий, 
госкапвложениях. Но на
сколько эти государствен
ные расценки далеки от ре
альных! Всего лишь один 
пример. Самая дефицитная 
профессия в строительстве 
— отделочник. Основные 
претензии жильцов — к от
делке. Так вот, отделка 
трех'комнатной квартиры 
госрасценкам —- 70~
рублей. А реально кварти
ранту, если он сам не в со
стоянии взяться за шпатель, 
это дело обходится в тыся
чу с лишним. Экономиче
ский закон диктует: увели
чить госрасценки, заинтере
суй профессионалов — и 
здизят цены шабашники. 
Как решается эта проблема 
реально? Правильно, путем 
привлечения на стройки сту
дентов, рабочих других про
фессий, творческой и тех
нической интеллигенции. 
Начали ограничивать этот 
так называемый метод. «на
родной стройки», но, ликви
дировав административные 
методы, не заменили их эко
номическими. Результат — 
налицо. Программа Жи
лье-2000—под {Прозой.

Что год текущий нам го
товит?

С. ВАЛАШЕВ.
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номенкла)туру. Теперь у нас нет слова «номенклатура». 
Но есть перечень должностей, на которых, по мнению 
горкома, должны быть' коммуиисты. Вот этот 
резерв будем выявлять через первичные парторгани
зации. Причем с |учетом того, что и в партии, и в Сове
тах предстоят альтернативные гласные выборы, даже 
прямые. То есть нам нужно ,по-настоящему толковый ре
зерв иметь и много такого резерва, даже на одну долж 
ность. А вот потом коммунисты и беспартийные решат 
кому быть тем или иным руководителем.

— Владимир Максимович, я  присутствовал на послед- 
нем бюро, меня привлекло выступление В. Марченко, вто
рого секретаря Октябрьского райкома партии, который, 
оценивая тот |шаг, что горком в два раза сократил список 
должностей, утверждаемых на бюро горкома, предложил 
пойти дальше и ограничиться только утверждением 
партийных работников?

Во-первых, мы его поддержали, считаем, что наше 
решение — это этап, чтобы уйти не только по форме, но 
и по сути от пресловутой номенклатуры. Но это не зна
чит, что мы не должны резерв готовить. Ведь партия 
должна гласно завоевать те должности, которые ей необ
ходимы, чтобы быть правящей реально.

— Вот такая ситуация. Партком принимает и утвер
ждает редактора многотиражной газеты, оценивает его, 
он начинает работать, а через некоторое время вы его ут
верждаете, как это проходило на прошлом бюро.

— Считаю, что это должно отойти. В данном случае 
горкам опять же должен работать с резервом на эту дол
жность. А затем задействуется механизм в соответствии 
с Законом о печати, который будет принят. Моя личная, 
позиция по газете такая. Газета должна публиковать тот 
материал, который редакция считает необходимьпи. Речи 
|не может быть о цензуре. А это еще, к сожалению, в 
практике есть, поэтому на бюро и была «ритика в адрес 
парткома объединения «Полюс», где пытаются прово
дить такую цензуру. После публикации партком может

I высказывать мнение по любому материалу, а до — 
никакой цензуры. Но в то же время газета не должна 
допускать вымыслов и фальсификаций.

Сегодня, как мне представляется, в городской и об
ластной партийной организациях —. дефицит гласности, 
слабый уровень партийного руководства средствами 
массовой информации.

Что касается тезиса о работе коммунистов в разных 
общественных формированиях, то он выполняется полно
стью. Работаем во всех. ,В итоге не имеем пустых мест на 
онрутах сегодня по выборам в .местные Советы. Хотя у 
нас были пустые округа.

Можно взять третий раздел тезисов. «Вместо отвлече
ния горожан по разнарядке — система взаимовыгодных 
договоров с подшефными .колхозами и совхозами». Что 
сделано? Есть решение, в котором горисполком заранее 
называет, где ч.то надо убирать в этом году, дает расче
ты — сколько. Пусть и студенты, и заводы заключают 

I договоры на взаимовыгодной основе заблаговременно. 
Или еще один пример. Берем тезис «Борьбе с цреступ 
ностью — профессиональную основу и материальную 
поддержку трудовых коллективов». Принято постанов
ление гррисполкома об укреплении материальной базы 
А^илиции. Недавно мы встречались с работниками уго
ловного розыска и выясняли возможности вьтолнеяия 
этого решения.

— В городе активно идет сейчас обсуждение деятель
ности Томского партийного клуба, причем, оценки носят 
разный характер, порой н полярный. В одном из тезисов 
горкома записано: участвовать в работе Томского партий
ного клуба. Во-первых, как вы оцениваете деятельность 
Томского партклуба и в чем конкретно проявляется ра
бота горкома по выполнению этого тезиса?

— Бываем и выступаем, дискутируем в этом партий 
ном клубе. Участвуют в его работе Н. С. Кречетова, сек
ретарь горкома партии, работники партаппарата, я тоже 
был на последних двух заседаниях. Состоялась встреча 
членов бюро горкома партии с членами координационно
го совета клуба. По-моему, получился хороший разговор 
о путях взаршадействия. Речь шла о воззвании партклу-

I ба. Первый вариант воззвания мы критиковали, и я 
должен сказать: эти замечания учтены, в окончательном 
варианте воззвание совсем другое. Я считаю, работа 
То.мскогр партклуба направлена на пользу перестройке 
и обновлению.

Как совместить ваше отношение «  партклубу с ре
шением общегородского митинга, проведенного лартклу- 
бом в минувшую субботу, где принята резолюция о не
доверии руководству горкома партии?

Противоречий я не вижу. Потому что поддержка 
партийного клуба не означает, что я .полностью разделяю 
платформу партклуба. Меня волнует не просто постанов-, 
ка вопроса о недоверии, а те идеи, которые выдвигают 
некоторые члены межрегиональной группы народных де
путатов СССР, выступающие наставниками па(ртклубов.
У нас |В Томске наставником партклуба выступает С. С. 
Сулакшин, которого я уважаю за настойчивость, сме
лость, трудолюбие. Но я расхожусь с ним идейно. В од
ном из последних выступлений один из лидеров меж
региональной пруепы Ю. Н. Афанасьев в газете «Совет
ская Эстония» рассуждает об утопизме марксизма-ле- 
нинизма, о спорном характере теории трудовой стои- 

I мости. Считаю, что можно говорить о догматическом 
при-менении на практике идей марксизма-ленинизма, а 
не о том, что они себя исчерпали. А теория трудовой 
стоимости Маркса на практике проверку еще не про
ходила. Свидетельством тому, — загущенные системы: 
финансовая, ценообразования, не учитывающие общест
венно необходимых трудозатрат. Я за обновление марк
систско-ленинской идеологии, за демократическое обнов
ление КПСС, ее перестройку, за ленинскую концепцию 

I партии^  ̂ за приорштет общечеловеческих интересов, под
линный гуманизм. Мне понятны горизонтальные демо
кратические структуры в партии для ее обновления Но 
эти структуры должны быть на платформе КПСС. Не
честно, используя трудности в партии и в стране, созда
вать инородное тело внутри КПСС. Такие убеждения на 
митинге многие посчитали консервативными Я так не 
считаю.

Что касается доверия или недоверия. Мне известно, 
такие вопросы возникали и до митинга. Я должен убе- 
.диться, насшлько это выражает мнение всех 28 тьгсяч 
коммунистов городской парторганизации. В понедельник 
бюро горкома партии приняло решение разрешить секре
тарям горкома партии обратиться к пленуму горкома 
.КПСС о проведении в городской партийной организации 
референдума по вопросу доверия ' секретарям горкома I партии.

Легче, конечно, и достаточно безответственно уйти в 
отставггу, даже если и результат референдума будет тот 
же самый. Но надо обязательно отчитаться перед ком- 

I мувистами.
Результаты референдума приму как должное, как сто

ронник демократизации партии. За должностью никогда 
не шалея и за .кресло свое не держусь. На партийную 
р^оту  направлен был не по своей инициативе с должно
сти начальника производства завода измерительной аппа- 

I ратуры.
Допускал и, наверное, допускаю немало ошибок, но 

стараюсь, работать честно.
По окончнии аспирантуры и защиты кандидатской дис

сертации мне была предложена работа в отраслевом от
деле ЦК КПСС и на кафедре политэкономии Академии 
общественных наук ЦК КПСС. Я эти предложения не 
принял, так как родился в Томской области, здесь у ме
ня много товарищей по учебе, работе и жизни, и рабо
тать, считаю, я  должен на родной земле.

— Во (нногих писымах горком партии критикуется за 
отсутствие активной позиции в настоящих выборах. Уяи 
бы вы .оценили эту критику.

— Такая критика высказывается и при встречах с ком
мунистами и беспартийными. Но я не совсем согласен. 
Во-:первых, тезисы — это же активная позиция. Тем бо
лее, что они уже работают, а самое главное—они суще
ственно повлияли на многие перестроечные моменты. Да
лее — три .цлецума по выборам, причем .все три необыч
ные. Первый—мы задачи определили с учетом урюков 
предыдущих, второй — мы определили тезисы, а третий

чувствуя, что дело плохо (пустые же округа были), 
мы призвали всех коммунистов активно выдвигаться. '

I.

нам буквально на финише удалось рюшить проблему.
Беседу вел Г. СКАРЛЫГИН.
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С АМ09^ПРАВ ЛБНИЕ -  П91ГЬ 
К Э К О Н О М И Ч Е С К О М ? ^  

ПОЛНОВЛАСТИЮ СОВЕТОВ
С XII СЕССИИ ТО М СКО ГО  ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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состоялась сессия областно
го Совета народных депута
тов, на которой рассмотрен 
вопрос «О первоочередных 
мерах по переходу области 
на новые условия хозяйст
вования на основе самоуп
равления и самофинансиро
вания». Прежде депутаты 
обсудили вопрос в группах, 
где в разговоре приняли 
участие ученые, экономи
сты, затем начались прения 
по докладу. С докладом 
выступил заместитель пред
седателя облисполкома, на
чальник главПЭУ Н. Г. 
Нестеренко.

Как известно. 14 декабря
1989 года Совет Министров 
РСФСР принял постановле
ние о переводе области на 
самоуправление и самофи
нансирование. Оно достаточ
но активно обсуждается в 
средствах массовой инфор
мации, на встречах с кол
лективами. Сейчас проблема 
в том, как воплотить этот 
документ в жизнь. Речь 
идет о том, чтобы в течение
1990 года отработать кон
кретный механизм взаимо
действия территориальных 
советских органов с цент
ром и коллективами пред
приятий, раоположенньк на 
территории области. Этот 
механизм должен открыть 
начало пути к хозяйственно
экономическому полновла
стию Советов, создать боль
шие возможности для пере
стройки нашей экономики в 
интересах живу1цих на тер
ритории людей.

Как представляется орга
низация конкретной работы 
по переходу на цовые прин
ципы хозяйствования? Пре
жде всего — о границах на
шего самоуправления. Обла
сти предоставлено право 
по-иному сформировать ме
стное хозяйство, взять в 
подчинение (с учетом мне
ния трудовых коллективов) 
те предприятия республи
канского и союзного подчи
нения, которые сочтет целе
сообразными. Общее направ
ление здесь таково: область 
заинтересована в тех произ
водствах, которые, работая 
на местных ресурсах, полу
чают продунщпо, пользую
щуюся спросом на внутрен
нем и международном рын
ке. Это предприятия топлив
ной и местной промышленно
сти. промышленности строй
материалов, по производству 
товаров народного потребле
ния, перерабатьшающих от
раслей атропрома, легкой и 
текстильной промышленно
сти.

В этих условиях особую 
тревогу вызывает положе
ние дел в союзной лесозаго- 
тов|ительной промышленно
сти. Объединение «Томлес- 
пром» львиную долю про
дукции поставило за преде
лы области по ценам, дале
ко не компенсирующим про
изводственные затраты. По
лучено 22,5 миллиона руб
лей дотаций на покрытие 
убытков. О каком экономи
ческом механизме можно' 
говорить, если все Прикетье 
рубит лес себе в убыток. 
Сегодня отрасль нуждается 
в коренном изменении хо
зяйственного и социально- 
экономического механизма. 
Это возможно на путях 
многолетней аренды лесов 
коллективами, иного способа 
ценообразования, больших 
прав на произведенную про
дукцию. Нынешнее жестко 
централизованное положе
ние «Томлеспрома» в мини
стерстве должно замениться 
Системой договорных отно
шений.

Представляется поэтапный 
переход всего хозяйственно
го комплекса на самоокупа
емость и самоуправление. В 
текущем году — профтех
образование, аграрнонпро- 
мьппленный комплекс, затем 
последовательно строитель
ство и торговля.

Не раз приходилось слы
шать опасение, что с усиле
нием местного самоуправле
ния диктат ведомств" сменит
ся диктатом местных орга
нов власти. Можно оказать 
прямо: такая опасность
есть. Если мы будем по-пре
жнему медлить с переходом 
на экономические методы. 
Пока у нас те же методы, 
что применялись 10 и 20 
лет назад.

Самоуправление и само
финансирование предполага
ют резкое возрастание хозяй
ственно - объединительной 
роли советских органов, со
единение ресурсов и усилий 
различных коллективов для

осуществления территори 
альных программ. Нагляд
ным выражением такой
объединительной роли мест
ных Советов должны стать 
единые комплексные планы 
социально - экономического 
развития области, районов 
и городов на 1991 год, со
ставление которых начнется 
с февраля.

В реальных условиях
проведения эксперимента 
удастся задействовать всего 
два уровня взаимодействия 
по горизонтали — между 
местными Советами и рас
положенными на территории 
предприятиями. Это произ
водство товаров народного 
потребления и услуг на пла
новой и договорной основе 
и финансовая компенсация 
за загрязнение окружающей 
среды, некомплексное и не
рациональное использование 
сырья и отходов, нарушения 
режима пользования при
родными ресурсами, памят
никами и т. д. В меньшей 
степени могугг быть ишоль- 
зованы возможности платы 
за землю, воду, трудовые 
ресурсы.

В связи с формировани
ем новых отношений «мест
ный Совет — предприятие» 
облисполкому предоставлено 
преимущественное право за
ключения договоров с пред
приятиями на выпуск това
ров народного потребления 
и оказание услуг. Фо1рмиро- 
вание единой ресурсной по
литики на территории обла
сти становится безотлага
тельной задачей. В услови
ях, когда экономика мест
ных предприятий зависит от 
«встречных заявок», необхо
димо создание областного 
запаса ресурсов на договор
ной основе между пред
приятиями, территориаль
ным о{хганом снабжения, 
облисполкомом. Это возмож
но, если будет обеспечен 
нормальный уровень госза
каза. Его необходимо отсто
ять.

В сфере проиэвояства то
варов народного потребле
ния также расширяются 
права местных Советов. 
Нам делеЬировано право' 
устанавлШЦть госзаказ jio 
объему ' розничного товаро
оборота, реализации плат
ных услуг, определена сте
пень наших прав на това
ры, выпуск которых может 
быть организован на месте, 
без привлечения государст
венных централизоваеных 
капитальных вложений. 
Значительный прирост зап
ланирован в производстве 
товаров народного потребле
ния как продовольственного, 
так и промышленного ха
рактера на 1990 год. Он 
определен в сумму Л .083 
миллиона рублей. Активно 
включились в производство 
потребительских товаров 
объединения «Сибкабель», 
предприятия агропромыш
ленного совета, завода ре
зиновой обуви, режущих ин
струментов, манометрювый, 
приборный. Но запланиро
вали на январь плановое 
снижетие ТНХК, электро
ламповый завод, хим^рмза- 
вод, объединения «Томлес- 
пром», «Томскстрой», ка
рандашная фабрика.

Постановлением Совета 
Министров РСФСР опреде
лен важнейший принцип 
территориального самоуправ
ления финансами — незави
симость и самостоятель
ность бюджета области. Мы 
получаем гарантию (и пока 
она вьп-лядит абсолютной), 
что. увеличивая доходную 
часть бюджета, т. е. подни
мая эффективность хозяйст
вования, мы тем самьш мо
жем рассчитывать на реаль
ное пополнение местного 
бюджета, не опасаться, что 
заработанное уйдет в центр, 
как это делалось всегда.

Существенным источни
ком местного бюджета яв- 

. ляется налог с оборота. Его 
уровень определяется объе
мом производства товаров 
народного потребления. Та
ким образом, и с этих пози
ций крайне важны высокие 
темпы прироста их произ
водства. Главной . заботой 
должна оставаться скорей
шая организация производ
ства мыла, изделий из пла
стмассы, трикотажных, 
швейных изделий, техниче
ски сложных товаров.

Особенно перспективно — 
и как источник потребитель
ских товаров, и как источ
ник поступлений в местный 
бюджет — кооперативное 
движение. В минувшем году
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в области работало 1.196 
кооперативов из 1.506 
зарегистрированных. Ими 
произведено про^дукции и 
оказано услуг на 321,'7 мил
лиона рублей. В местные 
бюджеты в виде налога по
ступило 6.356 тысяч руб
лей.

В целом, обобщая воз
можности нового механизма 
построения и исполнения 
бюджета, можно поставить 
цель уже на первый год 
прирастить сумму бюджет
ных средств на 6—10 про
центов к первоначально за
планированной и с учетом 
того, что вся она останется 
в нашем распоряжении, соз
дать дополнительные финан
совые ресурсы в объеме 25
— 40 миллионов рублей. 
Постановлением правитель
ства расширены наши права 
в использовании этих 
средств и на капитальное 
строительство, и на содер
жание социальной сферы, и 
на повьппение жизненного 
уровня отдельных катего
рий населения.

Нам предстоит в рам.ках 
са.моуправлшия и самофи
нансирования изменить пра
ктику банковского и кредит
ного дела, по-новому орга
низовать формирование и ис- 
пэльзование кредитных ре
сурсов, развить сеть ком
мерческих и кооперативных 
банков. Расширяются права 
местных Советов в вопросах 
ценообразования, особенно 
на продукцию, которая про
изводится и потребляется в 
пределах области.

Среди неотложных задач 
по выполнению постановле
ния — подготовка кадров. 
Аппараты многих экономи
ческих служб области сфор
мировались и работали 
многие годы как представи
тели центра в области. На
до изменить этот порядок.
К тому же требуется овла
дение созременньш эконо
мическим мышлением, сов
ременными методами и фор
мами организации производ
ства. В подъеме экономиче
ской пропагаядь!, в борьбе 
за новые формы организа- 

i ции труда ,,ц производства, 
отработки принщшов само- 

! управления и самофинанси
рования активную роль дол
жна сыграть самостоятель
ная газета областного Сове
та народных депутатов, ре
шение об издании которой 
необходимо ускорить.

Необходимо определить 
механизм действия принци
пов самоунравлення и само
финансирования примени
тельно к городам, районам, 
сельским и поселковым Со
ветам области. Очевидно, 
что здесь уместен поэтап
ный подход. В текущем году 
перевести отдельные райо
ны, где подготовка проведе
на основательнее, с тем что
бы к 1991 году задействовать 
в полном объеме внутриобла
стное самоуправление и са- 
мофинансирюваяие.

« * *
Прения открыл председа

тель Стрежевокого гориспол
кома Т. Ф. Шебельгут. Он 
высказал мысль о том, что 
при наращивании производ
ства сельхозпродуктов необ
ходимо учитывать разделе
ние груда.

— Только централизован
но с начала пятилетки объе
динение «Томскнефть» пере
дало агропрому 12 миллио
нов рублей, 4.5 миллиона 
из которых—в 1990 году. Ре
ш ение облисполкома за
планирована реконструкция 
Стрежевокого гормолзавода, 
которая должна начаться в
1989 году и закончиться в
1990 году. Заказчиком оп
ределен агропром, генпод
рядчиком—трест «Томскгаз- 
строй». Документация свое
временно не была подготов
лена, трест освоил всего 700 
тысяч рублей, а нам заявля
ют, что финансирование 
приостановлено. Хотелось бы 
знать: решения облисполко
ма обязательны только для 
местных органов или для 
областных ведомств тоже? В 
условиях самоуправления 
должно быть деловое сот
рудничество.

Своими сомнениями по 
поводу перевода области на 
условия самофинансирова
ния поделился В. Н. Решет
ников, генеральный дирек
тор объединения «Томлес- 
топпром».

— Рассматривая новую 
модель хРаЬйствования, 
можно прийти к выводу, 
что мы находимся только 
на дальних подступах к

хозрасчету. Что дает об
ласти обсуждаемое по
становление |Оовета Ми
нистров РСФСР? Толь
ко увеличение поступле
ний в бюджет от прибыли, 
зарабатываемой предприяти
ями, расположенными на 
ее территории. Может быть, 
будет больше денег. Но что 
можно купить за деньги в 
условиях тотального дефици
та, когда все больше и 
больше в наш обиход входит 
принцип натурального обме
на? Если области не пред
ставлено право распорядить
ся хотя бы частью произво
димой продукции, если она 
не обрела право назначать 
на нее цены, то это очень 
далеко от хозрасчета. И в 
условиях перехода области 
на самофинансирование дик
тат сверху продолжается. К 
примеру, за область решили 
прекратить рубку кедра, хо
тя такое решение должны 
принимать в регионе. Усили
вается диктат министерств 
и ведомств в доведении гос
заказа. По объединению он 
вырос до 90 процентов в 
этом году. А что в результа
те? Продукция, вошедшая в 
госзаказ, вывозится за пре
делы области, остальное 
распределяется между пот
ребителями. Предприятиям 
жё для натурального обмена 
не остается ничего.

— Решение правительст
ва России но переходу Том
ской области на новые усло- 
В.ИЯ хозяйствования — это 
наш шанс ускорить отработ
ку механизма согласования 
интересов человека, пред
приятия, территории, — ска
зал председатель Бакчарско- 
го райисполкома А. М. Фе- 
денев.

— К сожалению, ситуация 
непростая. Например, соз
дается впечатление, что 
Бакчарский район-не может 
себя прокормить. так как 
одна треть бюджета сбетоит 
из дотаций. На самом деле 
это не так. Дело в том, что 
большинство предприятий 
занято производством това
ров народного потребления, 
а ц«1Ы на них не соответст
вуют издержкам производ
ства, поэтому такие пред- ■ 
приятия освобождены' от 
платежей в бюджет. В райо- - 
не 11 совхозов, мясокомби
нат, ДРСУ, стройучасток, 
но все они ничего не платят
в местный бюджет, хотя и 
прибыльные. Все средства 
перечисляют в областные 
организации. В таких усло
виях сложно переходить 
району на условия самофи
нансирования.

— На протяжении дли
тельного времени мы гово
рим о повышении роли Со
ветов, их реального полно
властия, но дальше разгово
ров дело не идет, — заме
тил председатель Томского 
райисполкома Н. Г. Грачев.
— Во мно1ч>м даже стало 
хуже, так как командные 
методы уже не работают, а 
нового механизма нет. Дает 
ли такой механизм поста
новление Совета Министрюв 
о переходе Томской области 
на самофинансирование? 
Будем ли мы работать и

богатейшими природными 
ресурсами, здесь находится 
греть областных запасов ле
са, 42 процента нефти, 
уровень жизни каргасокцев 
не дотягивает не только до 
мировых стандартов, но да
же и до областных. Катаст
рофически не хватает жи
лья, мало школ, медицин
ских учракдений, сложилась 
напряженная экологическая 
обстановка. Такие диспро
порции сложились из-за тот 
го, что на территории нет 
хозяина. Формальный хо
зяин в лице местных Сове
тов не имеет реальных фи
нансовых и экономических 
рычагов. В условиях коман
дно - административной си
стемы он по сути превра
тился в послушный инстру
мент ведомств. А они, при
крываясь общегосударст
венными интересами, неща
дно эксплуатируют террито
рию, превратив ее в сырье
вую вотчину. Выход тут 
единственный. Хозяевами 
территории должны стать 
лквди, на ней проживающие, 
и выбранный !ими орган ме
стной власти.

жить л^щше в новых ' усло
виях? 'Трудно пока судить. 
Многое еще неясно, надо 
дорабатывать. Однако мож
но уже сегодня сказать, что 
хуже, чем было, не будет. 
До сих пор расходная часть 
бюджета формировалась 
субъективно, • независимо от 
того, есть ли средства у 
района или нет. Если 
средств не хватало в одном 
районе, их перераспределя
ли с другого. Таким обра
зом, не возникало даже пот
ребности изыскивать доходы 
на местах. Если не распро
странить немедленно прин
ципы хозрасчета на районы, 
то нет никаких преимуществ 
областного хозрасчета перед 
тем периодом, когда его не 
было. Нужны твердые, дол- 
гов,ременные нормативы, не 
зависимые от чьей-то субъ
ективной воли.

О первых шагах по пёре- 
во'ду района на новые усло
вия хозяйствования расска
зал председатель Каргасок- 
ского райисполкома В. Н. 
Меренков. Для изучения по
ложения дел была сформи
ровала большая группа 
партийных работников, спе
циалистов, ученьк. Концеп
ция перехода района на са
мофинансирование рассмот
рена на пленуме ■ райкома 
партии и исполкома район
ного Совета народных депу
татов. Однако, несмотря на 
то. что район располагает

Генеральный директор 
объединения «Томскстрой- 
материалы» Н. П. Глады
шев рассказал о тех труд
ностях. которые складыва
ются с производством кир
пича. и что предпринимает 
коллектив для наращивания 
его вьшуска. Проблема кир
пича возникла не в един 
день и не в один год. При 
экстенсивном развитии 
строительного производства 
в области, к сожалению, 
была забыта эта важная от
расль. Чтобы кардинально 
изменить обстановку, нужны 
новые мощности и реконст
рукция старых. Для этих 
целей требуются средства, а 
их не хватает. Надеяться 
на централизованные источ
ники не приходится, со&т- 
венных — мало. При суще
ствующих ценах на стено
вые материалы говорить о 
самофинансировании бес
смысленно. В стране самый 
дешевый в мире кирпич и 
самое трудоемкое производ
ство. В чем же выход? Это 

'долевое участие в строитель
стве и реконструкции заво
дов. На него нади идти, по
скольку вопрос упирается в 
финансы, а министерство 
средств не имеет.

Мастер Тегульдетского 
леспромхоза И. С. Бала
бан, говоря о необходимости 
развития социальной сферы 
поселка и вкладе отрасли, 
назвал пути решения про
блемы. Это, с его точки 
зрения. разукрупнение
предприятий, выделение ле
сопунктов из структуры лес
промхоза. Это не возврат к 
старому, а начало нового 
пути, поскольку только на 
небольшом предприятии 
каждый учится считать и 
хозяйствовать по-новому. 
Необходимо также скорей
шее внедрение законов о са
моуправлении ' местных Со
ветов, о собственности, на
логах, так как ограничений 
настолько много, что они не 
дают развернуться ра(5оче- 
му человеку. И. С. Балабан 
высказал поддержку кон
цепции перехода области на 
условия самофинансирова
ния при условии, что будет 
произведена корректировка 
некоторых пунктов реше
ния. Перевод на новые ус
ловия хозяйствования нуж
но начинать с самоуправле
ния местных Советов и 
предприятий, расположен
ных на их территориях.

— Несмотря на то, что 
агропромышленное объеди
нение Кривошеинского
района вот уже четыре года 
работает на принципах са
мофинансирования, — ска
зал А. Г. Шрейдер, — 
арендные отношения мед
ленно пробивают себе до
рогу. В коллективах, рабо
тающих на аренде, много 
ручного труда. В числе фак
торов, сдерживающих раз
витие аренды, и неудовлет
ворительное материально- 
техническое снабжение, и 
низкое качество техники, 
недостаток машин, запча
стей. К тому же все доро
жает, предприятия получили 
возможность формировать 
госзаказ на уровне 80 про
центов. Пострадали от этого 
крестьяне. Они автоматиче
ски начали получать фон
дов на 20 процентав мень
ше, а остальное должны ме
нять. Но как, если молоко 
— нельзя, мясо — тоже. 
Государство поставило село

в такие рамки, что, кроме 
государства, эту продукцию 
никому не продать. К тому 
же дроблема из проблем— 
развитие социальной сферы. 
К сожалению, кроме совхо
за. обустройством села зани
маться никто не хочет,' хотя 
на его территории располо
жено множество предприя
тий различных ведомств: 
тресты «Томсктрансстрой», 
«Томсктрансгаз». «Агро- 
спецдорстрой», объедине
ние «Томскэнерго».

Председатель президиума 
10МСКОТО отделения СО 
АН СССР В. Е. Зуев гово
рил о вкладе научного по
тенциала в развитие произ- 
^днтельных сил области, 
к. сожалению, потенциал 
этот используется в микро
скопических дозах, хотя, ес
ли бы он был задействован 
всего на 10 процентов, ' э^о 
дало бы ощутимый резуль-. 
тат. Ориентация вновь про
изводится на продажу сы
рья то есть за основу 
берется ранее раскритико
ванный курс, а ставка долж
на делаться на развитие 
оригинальных идей, внедре
ние их в производство. Не
обходимо расширение меж
дународных связей, исполь
зование того опыта, кото
рый уже накоплен томскими 
учеными. Недостаточно ис
пользует свои возмонсности 
главное экономическое . уп
равление области. Для П1М- 
ноценяого сотрудничества с 
иностранными партнерами 
необходимо ускорить откры
тие Томска.

Заведующий кафедрой 
ТГУ, профессор А. П. Быч
ков говорил об особенностях 
внедрения новой системы 
хозяйствования в 'Томске. 
По его мнению, территори
альный хозрасчет в области 
— категория яадуманна'я^ 
Можно лишь говорить о 
территориальном финанси
ровании. Оно будет иметь 
смысл, если во главу угла 
будет поставлено несколько
условий. Прежде всего _
всемерное развитие хозрас
четных отношений в мате
риальном производстве. В 
основу самофинансирования 
области должен быть зало- . 
жен хозрасчет предприятий. 
Кроме того, чтобы новая . 
система хорошо действова
ла, должен быть исключен 
территориальный эгоизм. 
Область как изолировашая 
единица существовать не 
может, всячески надо при
умножать кооперационные 
связи. Механизм самофи
нансирования действует 
как механизм, если охваты
вает все структуры и все 
Советы. Необходимо типо
вое положение взаимоотно
шений «Совет и центр», 
«Совет и население». Вся. 
работа должна вестись при 
поддержке населения, с по
мощью трудовых коллекти
вов.

Председатель Томского 
горисполкома, Б. А. Коври
гин подчеркнул, что сомне
ний — переходить на прин
ципы самофинансирования 
или не переходить — быть 
не может. Область должна 
сделать этот шаг. Предпо
сылкой же может послу
жить тот факт, что многие 
предприятия накопили свой 
опыт, есть он и у городско
го Совета народньк депута
тов. Есть трудности. Из-за 
того, что некоторые пред
приятия не выполнили план 
по прибыли, в городской 
бюджет недодано 700 ты
сяч рублей. Кроме того, го
родское хозяйство подстере
гает другая опасность. 
Предприятиям дано право 
Формировать план, отлич
ный от контрольных цифр.
А это может привести к не
предсказуемому состоянию 
бюджета города. Но при 
всех трудностях область 
верно определила свою 
перспективу.

Сотрудник ТГУ Э, Г. Та- 
ванов вы сказ^ свое по
желание на тот счет, что, 
прежде чем выдвигать ини
циативу от имени области, 
необходимо обсудить ее с 
населением. Намерение о 
переводе области на само
финансирование обсужда
лось в узком кругу. Жители 
области были поставлены 
перед фактом. Поправить 
это положение можно при 
условии, что концепция бу
дет принята как идея, А 
впоследствии должен быть 
сформирован пакет предло
жений.

По обсуждаемому вопро 
су сессия приняла решение.

Нельзя учиться... в школе
Открытое письмо родителей, учащихся, учителей Тимирязевской неполной 

средней школы Томского района, депутатской группы Тимирязевского поселко
вого Совета народных депутатов руководителям Томского района и областного 
управления народного образования.

Убедите,ль«о просим рас
смотреть вопрос о строи
тельстве новой школы в 
Дачном городке, так как 
здание настоящей школы на

ходится в аварийном состоя
нии. Это отрицательно вли
яет на моральный климат в 
школе. Здание очень вет
хое, не соответствует ника

ким эстетическим нормам. 
Проваливается ,пол, осыпа
ется штукатурка, уже не за
крываются плотно двери. В 
школе стоит запах гнили.

Нет спортзала, пионерской 
комнаты, библиотеки, разде
валки, нет нормальных бы
товых условий, чтобы приго
товить. пищу для детей. 
Считаем унизительным 
учиться и работать в такой 
школе.

В целевую программу на
родному образованию Том
ского района в раздел стро
ительства школ нашу школу 
не включили. А там же на

писано: «Главная цель про
граммы — создать условия 
для эффективной организа
ции учебно - воспитательно
го процесса во всех школах 
района и тем самым способ
ствовать воспитанию челове
ка с новым мьпплением и 
новым мировоззрением». 
О каком воспитании мы мо^ 
жем говорить?!

Просим отнестись к на
шей просьбе с пониманием,

оказать содействие и поло
жительно решить вопрос о 
начале строительства новой 
школы в Дачном городке. 

Депутатская группа:
М. К, КОРЯКИНА,
Н. С. ЕЛИСБЕНКО,

Т. Н. ПЛЕТНЕВА 
н другие. 

Совет школы: Н. П. СИ
ЗОВА, Г. И. МЯДЗЕЛЬ,
Т. Н. ВАСИЛЬЕВА и 
другие (всего 15 подпи
сей).
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Ц Е Н Т Р -  
Н А  Л Ю Б О Й  

С Л У Ч А И
4 < 0  том, как улучшить экстренную меди> 
4йнскую помощь в нашем городе.

Как . это ни парадоксаль
но,'НО в городе, где прожи
вает- иолмиллиона человек, 
нет. условий для оказания 
экстренной медацинской по
мощи. Небольшая больница 
«Скорой» располагает фак
тически всего двумя' отделе
ниями . — нейрохирургиче
ским и травмотологическим, 
где, могут оказать помощь 
ограниченному числу пост
радавших. А о реабилитации 
их говорить не приходится. 
Она , возлагается на поли
клиники по месту жительст
ва, ч.

Еще хуже обстоит дело с 
онг^Анием экстренной меди
цинской помощи больным с 
острыми заболеваниями и по
вреждениями груди и живота, 
урологическим, гинекологиче
ским' больным, с острыми от
равлениями. Помощь этим 
болцным распылена по так на
зываемым дежурным стацио
нарам, для которых экстрен
ные больные непрофильные, 
они парализуют плановую ра
боту этих учреждений, лихора
дят обслуживающий персонал. 
Поэтому плановая госпитали
зация в связи с этим сопряже
на р большими трудностями, 
болезнь запускается и требует 
уже не планового, а экстрен- 
ногр .лечения. Исходы же экст
ренных оперативных вмеша
тельств, как правило, хуже 
плановых.

Иу ' в как обстоят дела с ока- 
aat̂ HjBM неотложной помощи 
экстренным больным в дежур
ных стационарах—знает и хо
рошо помнит каждый томич, 
хотя бы однажды в них побы
вавший. Это столпотворение 
боЬь'ных в неприспособленных 
маломощных приемных отде
лениях. Это длительные, мно
гочасовые наблюдения в при
емном отделении с расчетом, 
что проводимая терапия ока
жется эффективной и больно
го можно будет отправить на 
обследование и лечение в по
ликлинику по месту жительст
ва. И это происходит не пото

му, что медйки безответствен
ны и жестокосердны, а пото
му, что у них на дежурство 
есть 10 — 15 свободных коек, а 
больных поступает 40 — 60.

Надежды же на поликли
ники малообоснованны. Нет 
у «их возможности на сего
дня быстро и всесторонне 
обследсьвать больного и на
править на плановое стацио
нарное лечение.

Где же выход? Оказани
ем экстренной медицинской 
помощи должен заниматься 
центр скорой медицин
ской помощи, а плано
вой хирургией — специа
лизированные клиники и 
отделения. Что происходит, 
когда этот порядок наруша
ется, можно продемонстри
ровать на примере хирурги
ческой клиники им. академи
ка А. Г. Савиных. Она де
сятилетиями занимала веду
щее место в мире по резуль
татам оперативного лечения 
заболеваний пищевода и же
лудка. Постепенно же утра
чивает свои позиции, так как 
ее захлестывает поток экст
ренных больных.

Западно - Сибирский ре
гиональный гепатологичес- 
кий центр завоевал своими 
уникальными операциями 
на печени с помощью уль
тразвукового криоскальпеля 
мировую известность. Не
давно руководитель этого 
центра профессор Б. И. 
Альперович демонстрировал 
свое искусство в США. Кол
лектив центра может и хо
чет работать плодотворно на 
благо соотечественников из 
любого региона страны, но 
опять проблема коек: захле
стывает скорая помощь.

Мы у себя в клинике так
же могли бы оказьшать пла
новую помощь всем нужда
ющимся в лечении з^оле- 
ваний сосудов и осущест
влять реабилитацию боль
ных оперированных на сосу
дах. Но проблема та же; 
нет коек из-за потока экст
ренных больных. Мы готовы 
также развернуть ультра
современное травматологи
ческое отделение для лече
ния и реабилитации соответ
ствующего контингента боль
ных — нет площадей.

В Томске необходим на
учно - исследовательский 
центр экстремальной меди
цины —мощное учреждение 
коек на тысячу, двести из 
которых можно бы отвести 
на реабилитационные отде
ления.

Такой центр занимался 
бы оказанием экстренной ме
дицинской помощи всем ка
тегориям больных, научно 
разрабатывал стратегию и 
тактику оказания такой по
мощи. Руководить центром 
и его клиниками должны 
ученые - профессионалы, хо
рошо знающие и разрабаты
вающие проблемы экстрен
ной медицины. В задачу 
центра входило бы не толь
ко оказание экстренной по
мощи заболевшим и травми
рованным, но и обобщение 
передового отечественного и 
зарубежного опыта медици
ны катастроф (применитель
но к специфике нашего ре
гиона) и внедрение его в 
практическую деятельность 
центра и больниц области.

Особую задачу центра долж
но составлять изучение меди- 
ко - социально - экономичес- 

' них конечных результатов ле
чения и реабилитации боль
ных. Центр также должен рас
полагать хозрасчетным конст- 
рукторско - производственным 
подразделением в кооперации 
с заводом, который вследствие 
конверсии производства пере
профилируется на производст
во медицинской техники. Это 
позволило бы конструировать, 
испытывать и внедрять луч- . 
шие образцы техники тут же 
на месте и обеспечивать ими 
союзный рынок. Кстати, нача
ло такой работы уже положе
но в виде научно - производ
ственного центра «Остеосин
тез».

Сердце центра, по нашим 
представлениям, — осна
щенное са1йой передовой

электровычислительной тех
никой диагностическое под
разделение и мощное отделе
ние реанимации, детоксика
ции и интенсивной терапии. 
Лечебные отделения будут 
иметь возможность выздо
равливающих больных тот
час переводить в отделение 
реабилитации, оснащенное 
самой современной физио
терапевтической аппарату
рой, иметь бальнеотерапию, 
рефлексотерапию, психотера
пию, механотерапию, фито
терапию и т. п. При реаби
литационном центре должно 
быть ховрасчетное подразде
ление профилактической ме
дицины и оздоровления на
селения. Кроме того, такой 
центр должен организовать 
и курировать стационар на 
дому. Это важно не только 
с медицинской точки зрения, 
но и с целью быстрюго его 
высвобождения на случай, 
если возникает массовое по
ступление пострадавших из- 
за аварии или катастрофы.

В центре экстренной хи
рургической помопди долж
но также базироваться под
разделение, специально пред
назначенное для немедлен
ного выезда (вылета) на ме
сто происшествия, чтобы 
оказать пострадавшим неот
ложную пертую медицин
скую помощь и транспорти
ровать в центр. Именно это 
звено медицинской службы 
оказалось самым неподго
товленным, точнее — просто 
отсутствующим, когда потре
бовалось оказывать помощь 
пострадавшим в Армении, 
Башкирии, Арзамасе.

Подразделения медицины 
катастроф должны созда
ваться и готовиться к рабо
те в экстремальньк услови
ях заранее. Такое подразде
ление наряду с лечебными 
подразделениями стало бы 
мощной учебной базой для 
студентов медицинского ин
ститута, слушателей военно
медицинского факультета, 
сандружинниц гражданской 
обороны и на хозрасчетных 
началах для всех желающих 
овладеть приемами неотлож
ной первой медицинской по
мощи.

Но где же взять такой 
центр? Нужна кооперация 
всех предприятий города.

кооперативов;творческих со
юзов, Советов и партийных 
органов, духовенства. Она 
поможет создать денежный 
фонд и приступить к немед
ленному поэтапному строи
тельству. За основу можно 
взять проект кардиохирур- 
гическрго центра. Томские 
строители построили и сда
ли этот корпус всего за один 
год (сравните: областная
больница строится вот уже' 
20 лет!). Следовательно, 
уже через год город может 
получить первую очередь та
кой больницы, в следующий 
год — еще и т. д. Место для 
первого корпуса уже есть— 
это территория, отведенная 
для больницы . «Скорюй по
мощи». Если же сделать 
встройку между двумя су
ществующими корпусами 
госпиталя, то это уже будет 
солидный вклад в новый 
центр. Кстати сказать. Ми
нистерство обороны готово 
финансировать встройку и 
медицинское оснащение но
вейшей аппаратурой первого 
корпуса. Так что один пай
щик уже есть, кто следую
щий?

Наше предложение вполне 
реально и основано на суще
ствующем в стране хорошо про
веренном опыте строительства 
1000-ноечной специализирован
ной больницы в г, Коврове. 
Больница построена 10 лет 
назад на паях предприятий 
города и передана на баланс 
крупнейшему заводу им, В. А. 
Дегтярева. Строительство боль
ницы обошлось в 9,5 млн. руб
лей и в 5,5 млн. — закупка 
оборудования. Дорого? Но на 
каждый вложенный в больни
цу рубль на завод возвращает
ся три. Это связано с тем,что 
только на этом заводе заболе
ваемость среди рабочих с вре
менной утратой трудоспособ
ности за последнюю пятилет
ку снизилась на 26 продентов, 
смертность — на 30 процен
тов. Сэкономлено 29 миллио
нов рублей и выпущено до
полнительной продукции на 17 
млн (экономия других пред
приятий и города не подсчи
тывалась).

Для начала неплохо бы 
съездить компетентным людям 
в Ковров Владимировсной об
ласти и на месте познако
миться с передовым опытом. 
Идея заслуживает того.

Кстати, она получила под
держку и в облисполкоме.

Г. с о к о л о в и ч ,
профессор;

Е. КАРАНДАШЕВ,
начальник военно-ме
дицинского факультета 

ТМИ.

П РЕДЛАГАЮ

Восстановить
справедливость

п о  о т н о ш е н и ю  к р е п р е с с и р о в а н н ы м ,  

раскулаченны м  в 3 0 - е  и п о сл ед у ю щ и е  годы

Реплика

Решено

еще
" ^ я н в а р е
t>c .

в  газете «Красное зна
мя» за 25' января теку 
ц(его года в статье 
«.Сколько денег — столь
ко и песен» Л. Нефедова 
заместитель генерального 
директора ТПО «Томск- 
облжилкомхоз», предсе
датель СТК объедине
ния, кандидат в народ 
ньщ депутаты, дает невер
ную информацию. Она 
пишет: «Для решения
вбего узла проблем мы 
п1)едложили пустующее 
здцние швейной фабрики 
на,!.площади Ленина от 
да*гь не обществу «Зна 
ни^’», а объединению 
«(^блжилкомхоз», и на 
заседании «круглого сто
ла»' всех заинтересован- 
Hbix- ,0иц это предложе
ние нашло общую под- 
де^)жку. Но тем не менее 
Pi' A. Попадейкин, воп
реки обещанию , согласо
вать решенйе со всеми 
коллективами, принял 
волевое решение».

На самом деле 27.01. 
88 г, облисполком при- 
НЯ.Ч; решение № 19 «О 
передаче здания бывшей 
швейной фабрики на пло
щади им. В. И. Ленина 
правлению областной ор
ганизации общества «Зна
ние». 20.06.89 г. горис
полком принял решение 
«0 ‘ иред'оставлении прав
лению Томской област
ной организации общест
ва «Знание» земельного 
участка на площади им. 
В. 1;1. Ленина для проек
тирования реконструкции 
здания».

В; это время Р. А. По
падейкин работал в Мо
скве и к решению данно
го вопроса не имел ни- 
какбго отношения.

Институт «Спецпроект- 
реставрация» завершает 
проектные работы,- и в 
феврале объединение 
«Сибгражданстрой» начи
нает ' реставрационно
строительные работы.

В 1991 году Дом зна
ний начнет функциони
ровать. Правление обла
стной' организации обще
ства «Знание» на охрану 
и проектирование рабо
ты уже израсходовало 
около' ста тысяч рублей.

Е. ГОЛЬДБЕРГ, 
председатель прав

ления общества «Зна
ние», академик АМН 

СССР.

« Т у г а н  -  т е л ь »
В о з р о ж д е н и е  н а ц и о н а л ь н ы х  о б ы ч а е в

СПРАШИВАЙТЕ
О Т В Е Ч А Е М

в  последнее время национальный во
прос в нашей стране стал одним из наи
более жйвотрепегцущих. Есть нерешенные 
вопросы в Томске и Томской области, хо
тя за время перестройки произошли пере
мены, появились . некоторые успехи, от
крыты татарские классы в школах дере
вень Черная Речка, Эушта Томского рай
она, Исламбуль Кривошеинского. Плани
руется в ближайшем открытие в Черной 
Речке национального татарского музея.
„Д5,^и<^ября 1989 г. в Томский обком 
КПСС обратились представители мусуль
ман (550 человек) с просьбой о возвра
щении и реставрации нашей мечети (Бе
лой — по ул. Московский тракт, 43) и 
наведении должного порядка на татар
ском кладбище (п. Бактин).

В декабре 1989 года по инициативе 
• группы мусульман было организовано 

собрание в Кировском райисполкоме, где 
были подняты вопросы о регистрации 
мусульманской общины и вновь шла 
речь о возвращении мусульманской мече
ти. Уполномоченный по делам религии 
при Совете Министров СССР по Томской 
области Г. П. Добрьшнн ведет в настоя
щее время работу по подготовке к реги
страции мусульманской общины в Сове
те Минисггров СССР.

На основе мусульманской общины 
сейчас организуется общество «Туган- 
тель» (родная речь), которое ставит пе
ред собой следующие задачи: 

открытие мусульманской мечети; 
создание культурно-'лросветительного 

центра татарского населения города и 
области:

открытие в школах города классов по 
изучению родной речи, коренных жителей 
Сибири татар.

По некоторым вопросам уже получе
ны положительные ответы. Выступая по 
местному телевидению, первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зоркальцев сказал, 
что вопрос в отношении мусульманской 
мечети будет решен положительно в бли
жайшее время.

Соедание культурно-просветительного 
центра необходимо для того, чтобы та
тарское население города и области мог
ло бы проводить вечера, встречи, концер
ты с нашими артистами, участвовать в 
художественной самодеятельности, кото
рая уже организована под руководством 
А. Ш. Зинатова в школе № 10 Татарской 
^слободы. Желающих участвовать в татар
ском фольклорном ансамбле просим обра
щаться каждую' среду в 18 часов в эту 
школу.

Для организации классов по изучению 
родного языка сейчас остро встал вопрос 
о педагогических кадрах. В связи с этим 
мы обращаемся ко всем педагогам татар
ской национальности с просьбой принять 
активное участие в решении этой пробле
мы.

В настоящее время инициативная 
группа .создаваемого общества проводит 
еженедельно заседания, на которых рас
сматриваются различные вопросы, пригла
шаются кандидаты в депутаты местных 
Советов, представители облуно и другие 
■мща, заинтересованные в возрождении 
национальных обычаев, традиций татар
ского населения города. Желающих при
нять участие в обществе «Туган-тель» 
просим письменно сообщить об этом по 
адр^у: г.‘ Томск, ул. Мусы Джалиля, 22. 
•Э. Ш. Зинатову.

Инициативная группа.

— Слышала о том, что 
изменен порядок оплаты 
за содержание детей в до
школьных yфeждeнняxi. 
Расскажите о нем.

И. БЕЗРУКОВА.
г. Томск.

— Да. Постановление 
Совета Министров СССР 
«О размерах платы роди
телей за содержание детей 
в дошкольных учреждени
ях» вступило в силу с 
первого января 1990 года.

Отныне за каждый день 
пребывания ребенка в этих 
учреждениях родители бу
дут платить по 50 копеек. 

.Там же, где режим работы 
воспитателей равен двенад
цати и более часам, взнос 
увеличен до 60 копеек.

По-прежнему дети, в 
чьих семьях доход на одно
го человека не превышает 
60 рублей, будут посещать 
детсад или ясли бесплатно. 
Сохраняются и льготы, ус
тановленные для родите
лей четырех и более детей. 
Они вносят лишь половину 
общепринятой суммы.

Новая система оплаты не 
отразится на размерах по
ступлений в (5юджет, но 
сэкономит десятки тонн бу
маги, уходившей на офор
мление всевозможных спра-г 
вон и время тех, кто их 
оформлял и обрабатывал.

(Газета «Известия» 
от 24 января 

1990 г.).

В силу своих служебных и обществен
ных обязанностей мне приходится прини
мать участие в рассмотрении дел по реа
билитации граждан, необоснованно ре
прессированных в 30-е и последующие го
ды. Тяжелый след в душе оставляют эти 
дела. Еще больший осадок горечи остает
ся после общения с теми, кто сам про
шел через лагеря, испытал произвол 
властей, либо с их родственниками.

После такого общения вся проблема 
воспринимается еще острее, болезненнее 
и трагичнее. Ходотся что-либо сделать 
для облегчения их участи. Но как? Воз
можности для этого еще весьма ограни
ченны.

Нередко при обсуждении вопросов, 
связанньк. с реабилитацией, ее глас
ностью, можно услышать такие слова: 
«А кому это надо, зачем ворошить прош
лое?». Такое мнение высказывают даже 
лица, облеченные властью, в том числе в 
системе правоохранительных органов.. 
Это свидетельствует о том, что вопросы 
реабилитации понимаются и воспринима
ются далеко не однозначно.

Что же касается лиц, репрессирован
ных несудёбными органами (коллегиями 
ОПТУ, особьвми совещаниями, тройками), 
то в отношении их имеется определенный 
нормативный материал, регламентирую
щий определенный порядок их реабилита
ции, а также возмещение материального и 
иного ущерба. А с выходом в свет поста
новления ЦК КПСС от 7 января 1989 го
да и Указа Президиума Верховного Сове
та СССР от 16 января 1989 года «О до
полнительных мерах по восстановлению 
справедливости ■ в отношении жертв 
репрессий, имевших место в период 
30—-40-х годов и начале 50-х го
дов», все вопросы в основном на
ходят разрешение. Тем не менее коли
чество обращений граждан не уменьшает
ся. Поэтому, чтобы сократить время у 
граждан при обращении по вышеизло
женным вопросам, хочу высказать неко
торые рекомендации реабилитаруемым и 
членам их семей:

При наличии документов, свидетельст
вующих о конфискации конкретного иму
щества у репрессированного, следует об
ращаться в финансовый орган исполко
ма с приложением документа, о реабили
тации и изъятии имущества: если доку
ментов, свидетельствующих о конфиска
ции имущества, нет, следует обратиться 
в органы КГБ, где будет проведена соот
ветствующая проверка.

Если конфискация проведена иа осно
вания приговора суда, нужно обращаться 
в судебный орган, который вынесет опре
деление о .возврате имущества и направит 
его в финансовый орган для определения 
размера выплат.

Чтобы получить справку о реабилита
ции, нужно обращаться в судебный орган, 
принявший решение о реабилитации. А 
если такая реабилитация состоялась на 
основании Указа Президиума Верховного 
Совета СССР от 16 января 1989 года, то 
следует обращаться в прокуратуру.

Для получения свидетельства о смерти 
(при посмертной реабилитации) следует 
обращаться в органы ЗАГСа по месту ре
абилитации. В графе «Причина смерти» 
прочерка не должно быть, а указана 
действительная причина, повлекшая 
смерть.

Таким образом, в отношении этой кате
гории лиц, репрессированньк несудебны
ми органами, историческая справедли
вость восстанавливается.

Но существует не менее значимая по 
своей остроте и трагичности проблема ад
министративно ссыльных как по имущест
венному, так и по национальному приз
наку. Из  ̂истории мы знаем, что в 1929— 
1931 годах прошла кампания спеццересе^ 
ления по имущественному признаку, 
иными словами — раскулачивание. Но 
этими годами проблема не исчерпывает
ся, так как раскулачивание велось и в 
1928-м и после 1931-го года. В «Триумфе 
и трагедии» Дм. Волкогонова (журнал 
«Октябрь», № 11, 1988 г.) читаем: «По
подсчетам 8,5—9 миллионов человек 
(мужчин, стариков, детей) подпали под 
раскулачивание, большая часть которых 
была сорвана с насиженных мест. Мно
гие .были расстреляны за. оказание сопро-

РАБОЧИЙ КОНТРОЛЬ ПРО Ф СО Ю ЗО В

тивления. немало погибло на дорогах Си
бири и Севера...

Многие сегодня (преимущественно де
ти) приходят в правоохранительные орга
ны с просьбой о реабилитации. Потерпев
шие от кампании раскулачивания, не зная 
правовой стороны вопроса да и не вникая 
в нее. Вполне обоснованно хотят сегодня 
получить реабилитацию. Например, Иси
дор Гершович Фрейшер в 1930 году был 
с^лан  с матерью и братьями в Томскую 
область из ев-ропейской части СССР, а 
его отец попал в Воркуту, где и погиб' в 
одной из колоний. На многочисленные за- 
'щросы сына идут весьма общие ответы. 
Дескать, раз нет сведений об аресте и 
осуждении отца, то, мол, нет и оснований 
для реабили'гации.

Клавдия Александровна Мохова, ныне 
жмущая в с. Батурине Кожевниковского 
района, сообщила, что ее семья в 30-е го
ды была раскулачена и сослана в Нарым. 
а все имущество, в том числе и строения, 
отобрали. И до сих пор в ее доме разме
щен сельсовет. К. А. Мохова просит либо 
вернуть дом, либо его стоимость. Получа
ет отказ, как и другие граждане, оказав- 
шитея в подобной ситуации.

Почему так происходит? Потому что 
на этот случай нет никакой правовой 
регламентации. Граждане получают отка
зы в виде пространных отписок и лишь на 
том основании, что ни по линии НКВД, 
ни по линии судов эти дела не проходили.

Мне представляется, что настала пора 
на законодательной основе решать эти 
болевые вопросы, а не вести отписки ти
па; «Поскольку вы не арестовывались и 
не осуждались, поэтому нет оснований 
для реабилитации». Или: «Имущество у 
вас было не конфисковано, а муниципа
лизировано, поэтому нет оснований для 
его возврата».

Как это нет? Такие ответы—свидетель
ство самой настоящей правовой незащи
щенности граждан.

Но из создавшегося положения есть 
выход. Мы сделали бы шаг к справедли
вости перед униженными в 30-е годы 
людьми, если бы, не дожидаясь реше
ний и указаний сверху, приняли бы реше
ние о возврате сохранившихся конфиско
ванных в 30-е годы строений, либо воз
местили их стоимость в твердых су.ммах 
(если такое строение невозможно возвра
тить).

Предвижу возражения разного рода 
И, в частности, такое. На каком основа
нии исполком будет принимать решение? 
Считаю, что основание есть. Обратимся 
для этого к давно забытому документу.

1 февраля 1930 года за подписью 
Председателя ЦИК, Председателя СНК и 
секретаря ЦИК СССР (Калинина, Рыко
ва, Енукидзе) было принято постановле
ние iNfe 105 «О мероприятиях по укрепле
нию социалистического переустройства 
сельского хозяйства в районах оплошной 
коллективизации и по борьбе с кула
чеством», В пункте втором этого поста
новления записано:

«Предостввить краевым (областным) испол
нительным комитетам и правительствам ав
тономных республик право применять в этих 
районах все необходимые меры борьбы с ку
лачеством вплоть до полной конфискации 
имущества кулаков и выселен'ия их из преде- 
лов отельных районов и краев (областей).

Конфискованное имущество кулацких хо
зяйств, за исключением той части, которая 
идет в . погашение причитающихся с кулаков 
обязательств (долгов) государственным орга
нам, должно передаваться в неделимые фон- 

, ды колхозов в качестве взноса бедняков и 
батраков, вступающих в колхоз».

Так вот, если исполкомы были наделе
ны такими правами, которые сегодня по
нимаются как преступные, то почему же 
им не восстановить, хотя бы частично, 
справедливость и не вернуть людям, что 
•МОЖНО? И не столько, конечно, потому, 
что в период предвыборной кампании та
кое решение сработает на ав'горитет ис
полкома, сколько для восстановления ис
тинно гуманных, по-настоящему человеч
ных отношений в вашем социалистичес
ком обществе.

В. МИРОНОВ, 
член комиссии содействия реабилитации 

облисполкома, кандидат в народные 
депутаты областного Совета по избира

тельному округу № 15.

СЕРВИС В Д О РО ГЕ
Почти каждый из нас, 

уезжая в отпуск, в коман
дировку, в гости в родным, 
не раз оказывался в роли 
пассажиров и мог испытать 
на себе все «прелести» 
дорожного сервиса.

В последнее время в 
пресО-центре облсовпрофа 
участились звонки возму
щенных пассажиров, кото
рые жаловались на крайне 
низкий уровень обслужи
вания на наших вокзалах.

Разбившись на группы, 
рабочие контролеры прове
рили четыре вокзала, вклю
чая и аэропорт, чтобы убе
диться, насколько обосно
ванны жалобы людей.

Пассажиры в первую 
очередь озабочены тем, как 
приобрести билеты. Фак 
повелось, что именно с Ии- 
ми всегда бывает много 
хлопот и волнений. В са
мом крупном железно
дорожном вокзале Ьтанции 
Томск-1 сделать это на са
мом деле было нелегко. Из 
пяти касс одновременно 
работали только две. Перед

Как обслуживают пассажиров на вокзалах г. Томска и в 
аэропорту! Это решили проверить рабочие контролеры, от
правляясь в свой очередной рейд.

приходом .поезда выстрои
лась зигзагообразная оче
редь.

От вокзальной суеты, 
шума, нервотрепки у касс 
не избежать подчас и го
ловной боли. Но на этот 
случай помочь пассажиру 
вряд ли кто сможет. Аптеч*- 
ный киоск был закрыт, а 
когда откроется — узнать 
было не у кого. Не оказа
лось и расписания его ра
боты.

Контролеры решили про
верить, чем же кормят пас
сажиров на этом вокзале? 
Нареканий на его работу 
наслушались еще по теле
фону.

В крохотном буфете, рас
положенном в очень не
удобном месте, предложен
ное меню богатым, скажем 
прямо, не назовешь: рыб
ные консервы, нежирный

творог, сыр плавленый, 
газированная вода, колбаса 
домашняя по 12 руб. 50 
коп. за килограмм. Горяче
го чаю или-кофе нет и в 
помине. И это при том, что 
рядом ресторан. Поразило 
отсутствие стаканов и таре
лок. Еду подавали на клоч
ках оберточной бумаги. На 
трех столах-стойках (это в 
буфете довольно крупного 
железнодорожного вокза
ла) — грязь, мусор, остат
ки еды.

Беглого взгляда было до
статочно, чтобы увидеть, за 
счет чего можно расширить 
его площадь. Контролеры 
предложили убрать гарде
роб, где раздеваются посе
тители ресторана, в его 
зал — благо, площади поз
воляют. Моишо перенести в 
другое место н два гро
моздких автомата «Газиро

ванная вода». В буфете и 
так она есть всегда в до
статке. А на освободившее
ся место поставить столики 
для детей, которых среди 
пассажиров немало. Замес
титель начальника вокзала 
Т. И. Никифорова со всеми 
предожениями согласилась. 
Но почему, когда дело ка
сается создания самых 
элементарных удобств, так 
тяжелы и неповоротливы 
многие хозяйственники, от 
кого зависит хорошее на
строение людей? Для спе
шащего пассажира важно 
как можно скорее переку
сить, на основательные обе
ды. просто нет времени. 
Поэтому услугайи рестора
на они пользуются очень 
редко. Вот и стоят. со ску
чающим видом в пустом 
зале официанты, да и не 
особенно стремятся зазвать

лишнего посетителя. Зна
ют, что план и так выпол
нят за счет вагонов-ресто
ранов. Не парадокс ли? За 
нашей привычкой все ус
реднять. приводить к еди
ному. знаменателю можно 
какую угодно инициативу 
убить на корню.

А ведь вокзалы — это 
ворота любого города. По 
ним определяют уровень 
культуры города в целом.

Не очень благоприятное 
впечатление произвело и 
ветхое, давно требующее 
реконструкции здание же
лезнодорожного вокзала 
станции Томск-П. Три авто
матические «справки» без
действовали. В зале ожида
ния — тесно, неуютно. Ду
мается, « косметический ре
монт дела не поправит.

Конечно, есть на вокза
лах и киоск «Союзпечати», 
бесперебойно работают уз
лы связи, оборудованы две 
комнаты отдыха. Уже 
лривычньши стали видео
салоны, кооперативные ки
оски по продаже буки
нистической книги, га- 
лантереи и других това
ров. Н все же этого сегод
ня явно недостаточно. В 
этом убеждаешься, когда 
попадаешь иа вокзал аэро

порта. Пропускная способ
ность его—200 человек, ко
торая в часы «пик» возраста
ет в 4 раза. А вот Комнат 
отдыха здесь нет, одна 
лишь комната матери и ре
бенка (50 КВ. м). Камера 
хранения на 300 мест дав
но перестала удовлетворять 
■потребность пассажиров. 
Работает медпункт, но са
нитарной- машины на слу
чай приема и доставки 
больных с самолета в боль
ницу нет.

Ну а случилась в доро
ге поломка — забар»ахлила 
молния, оторвалась ручка, 
отлетел каблук. Это, как го
ворится, забота пассажира. 
Ни на одном из вокзалов 
не увидели контролеры ма
стерских по ремонту обу
яй, кожгалантереи, метаи- 
лоизделий, приемных пунк
тов срочной стирки и хим
чистки.

Наибольшее раздражение 
у пассажиров вызывает 
■приобретение авиабилетов. 
Имеющаяся площадь
агентства Аэрофлота, кото
рую он арендует у ПО 
«Пластполимер», явно не
достаточна. У многих на 
памяти летние толпы 
страждущих купить билет. 
Но почему то Сеть авиаци

онных касс по месту рабо
ты у нас развивается мед
ленно.

Подолгу простаивают за 
билетами и пассажиры, 
уезжающие с автовокзала, 
особенно в предвыходные 
дни, когда поток пассажи
ров увеличивается с 7 до 
11 тысяч.

Комната матери и ребен
ка находится в приспособ
ленном, очень тесном поме
щении. В ней душно, неу
ютно. Много замечаний ус
лышали контролеры на ра
боту буфета. Мало горя
чих блюд, бывают обсче
ты, обвесы покупателей, да 
и цены «кусаются».

Пассажиры не имеют по
рой самого элементарно
го — горячего чаю, све
жей булочки. Да и доброе 
слово в ответ все чаще ста
ли относить к дефициту.

По итогам рейдов рабо
чих контролеров сейчас 
принимаются меры. Но 
всякий раз, сталкиваясь с 
негативными явлениями в 
нашей жизни, поражаешь
ся тому, как мы свыклись 
с ними. И даже на простой 
шаг почему-то обязательно 
нужен толчок.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОВПРОФА.
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СПОРТ В ЛИ Ц А Х

Т А Н Я -  Ч Е М П И О Н К А
Ее награды и титулы 

можно перечислять» долго. 
С 1982 года , пять лет под
ряд выигрывала юношеские 
соревнования Союза. С 
8-го класса выступает за 
команду клуба СКАТ. 
Участница юношеских со>- 
ревнованнй Европы (1984, 
1985 годы). В 1985 го
ду на Кубке СССР стала 
рекордсменкой мира в эс
тафете 4 x200. Член сбор
ной команды СССР по ско
ростному плаванию в лас
тах. Чемпионка Европы 
1987, 1989 годов... И ря
дом со всеми этими титу
лами очень скромное «зва
ние» — студентка юриди
ческого факультета ТГУ 
Татьяна Мельникова.

— В третьем классе я 
занималась танцами. Как-то 
шла с занятий, навстречу 
подружка — говорит, в 
бассейн ходит. Дети же, как 
обезьянки; у одного есть, 
значит, и мне надо. Отпра
вилась в бассейн, записа
лась в абонементную груп
пу, плавать не умела во
обще. Самыми тяжелыми 
были первые соревнования. 
После определенного этапа 
подготовки ребятишки
участвуют в «стартах»,' 
дистанция — 100 метров. 
Для новичков, которые 
только научились плавать, 
это очень тяжело. Тебе да
ют трубку, маску, которая 
не подходит, и, когда плы
вешь, туда льётся вода. 
Дистанцию проплыла за 
1,43 минуты. Теперь я 
двести метров проплываю 
за 1,36.

О рекордах я не думала. 
Было просто интересно. 
Ходила три раза в неделю 
на танцы и три раза в бас
сейн. Когда стали расти 
результаты, н а в е р н о е ,  
классе в пятом, начались 
двухразовые ежедневные 
тренировки. Тяжело, но ни
куда не денешься. Встава
ла рано, в шесть надо бы
ло стоять у бортика. По
том — в школу. Хорошо, 
что тогда занималась в 
«Химике» у А. Г. Левко- » 
ва. После занятий в школе 
успевала домой забежать, 
поесть, часик поспать и 
снова в бассейн. На первом 
курсе я уходила из дома в 
полшестого и приходила в 
девять вечера. Мама мне

что-то готовила, я прогла
тывала и падала спать... 
Но, когда уезжаешь куда- 
то, когда ты стоишь на 
пьедестале и на тебе ме
даль, все забьгоается, все 
эти тренировки...

—А- ты не считаешь 
свою жизнь ущербной? 
Ведь твои подруги со вре
менем обращаются воль
нее: ходят на дискотеки, в 
гости, в конце концов, прос
то смотрят телевизор или 
вяжут, когда ты трениру
ешься?

— Есть такая маленькая 
женская слабость. Прихо
дишь в университет — дев
чонки подкрашены, подви
ты, а у тебя хвост волос 
сзади замерз: на улице мо- 
роЭ... Конечно, тяжело бы
вает порой. Одногруппни
ки могут собраться в обще
житии, попить чай, погово
рить, а мне надо домой, 
чтобы пораньше лечь 
опать. Но знаешь, ведь 
они тоже не увидят многого 
из того, что увидела я.

— И прежде всего, на
верное, другие страны?

— Первый раз я поехала 
за границу в 1984 году. 
Юношеский чемпионат Ев
ропы, Швеция. Помню, по
разило, что люди оставля
ют свои пакеты на улице, 
заходят в магазины, что-то 
покупают, и никто их паке
ты не трогает... Поселились 
мы тогда в шикарном оте
ле, с пушистыми коврами, 
с видеотелевизором. Пре
дупредили нас, чтобы мы 
ничего плохого не говори
ли: в стенах подслушиваю
щее .устройств.. (Сейчас, 
;Когда приеэвкаешь куда1- 
нибудь, больше смотришь 
на людей. Какие они спо
койные, веселые! Женщи
ны ухоженные, подтянутые. 
А в прошлом году побыва
ла в ФРГ, впервые почув
ствовала, что мы и за ру
бежом можем быть свобод
ными. За нами никто не 
следил, по крайней - мере 
так, как раньше. В 1987 
году была в Испании...

— Ты рассказываешь 
обо всем немного с грустью. 
Это ' от воспоминаний или 
от сравнения с тем, куда 
ты возвращаешься после 
таких соревнований?

— И от того, и от друго
го. Когда приезжаешь до

мой, действительно грустно. 
Грустно за то, как мы жи
вем. Я не прощу благ, ка
ких нет у других, но... 
Тоскливо. Смотришь из 
окон своего деревянного 
дома на прогнившие сарай- 
ки перед ним, черные, убо
гие, на мусор на улице.

— Много разговоров о 
«бешеных» деньгах спорт
сменов...

— Члены сборной СССР 
получают стипендию от 
120 до 400 рублей. Но у 
нас только Светлана 'Успеи- 
<1кая получает максималь
ную стипендию, она заслу
женный мастер спорта. 
Много получаем? Но ведь 
мы и тренируемся по во
семь часов в день. А еще 
учеба. Что касается меня. 
Мы как-то подсчитали, что 
за прошлый сезон я долж
на получить около 24 ты
сяч. За первое место на 
чемпионате Европы — 3 
тысячи, за чемпионат ми
ра — 5 тысяч... Получу я 
максимум 8 тысяч. И эти 
высокие ставки, надо ска
зать, начали действовать 
только с прошлого года.

— И куда ты денешь 
эти деньги?

— Не знаю... Папе ма
шину подарю.

— Таня, изменил ли 
спорт твой характер, не при
внес ли ОН какие-то отрица
тельные черты?

— Не знаю, не думаю. 
Конечно, во время трени
ровок я зла. Зла к сопер
никам. Я не считаю это ка
чество отрицательным для 
спортсмена. Но не пони
маю, как, например, Сере
жа Охапков живет в одном 
номере со своим постоян
ным соперником...

— Существует такая те
ория, что сильные умствен
ные и физические нагрузки 
несовместимы. Когда чело
век находится в пике своей 
спортивной формы, его ин
теллектуальные» качества 
снижаются...

— Наш тренер считает, 
что чем больше мы заняты 
вне тренировок, чем боль
ше мы загружены учебой, 
тем лучше результаты.

— Помню в четвертом 
классе я ужасно боялась 
девушек-пловчих^ широкие 
плечи, громовые голоса...

— По-моему, все от кол

лектива зависит, ■у нас в 
СКАТе традиция следить 
за собой. В люобм случае 
нужно быть женственными. 
И мы брали пример со сво
их старших подруг.

— Сейчас выступления, 
учеба. А дальше что?

— Раньше, когда меня 
спрашивали об этом, я лег
ко отвечала, что оставлю 
спорт. Теперь не знаю, 
смогу ли. Но тренером, 
скррее всего, не стану, 
нет...

Интервью вела
Ю. ЕЛУНИНА.

НА СНИМКЕ А. СЕМЕ
НОВА: Таня Мельникова и 
ее тренер А. Д. Шумков. 
О своей спортсменке он 
говорит очень тепло; «Ра
ботать с Таней -легко, че
ловек она контактный. 
Мать ее говорит; сли
шком отзывчивая. Всех 
одноклассииков, дру
зей, что приходят в гос
ти, встречает с улыбкой. 
Даже если только что вер
нулась с тренировки, а 
завтра — семинар...».

т и ш и и н и ш и !

Телевидение
СРЕДА, 31 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35

Сообщает Г ЛИ  -

Такие печальные «рекорды »
8-00 — У тренняя гимнастк- 

«Рисунки Достоев-

Ушел В историю 1989 год. 
и  сотрудники ГАИ подвели 
итоги аварийности на доро
гах области за год. Резуль
таты этой статистики страш
ные. Количество автоаварий 
и число пострадавших в них 
людей значительно возросли 
по сравнению с предыдущи
ми годами. Год 1989 — это 
1.336 дорожно-транспорт
ных происшествий, в кото
рых погибли 216 человек и 
1.443 получили ранения и 
увечья.

Нередко, выступая, в ав
тохозяйствах и трудовых 
коллективах, пытаясь доне
сти до людей тревогу работ
ников ГАИ за состояние 
на дорогах, замечаешь, что 
многие привыкли к этим 
цифрам и не видят за ними 
горе и страдание людей, по
павших в аварии, потеряв
ших родных... Видимо, соз
нание людей устроено' так: 
это может произойти с кем 
угодно, но только не со 
мной. Только такой беспеч
ностью можно объяснить 
тот факт, что количество на
рушителей, задержанных ра
ботниками ГАИ, растет, а 
ситуация на дорогах не!! ста
новится безопаснее. Выявле
но более 70 тысяч наруше
ний правил дорожного дви
жения. Задерживаются в год 
7 —8 тысяч водителей в со
стоянии опьянения. • Привле
кается к ответственности бо
лее 23 тысяч нарушителей- 
пешеходов. Но и эти методы 

'охраны не смогли уберечь 
1.659 наших жителей обла
сти, попавших в дорожные 
происшествия.

В прошлом году мы поте
ряли 76 водителей, 544 во
дителя были ранены. Основ
ной возраст ■ - от 26 до 40

лет. В большинстве случаев 
причиной автоаварий стано
вятся лихачество, переоцен
ка своих возможностей, пре
небрежение правилами.

Наиболее опасными оста
ются дороги Томска и Том
ского района. В городе про
изошло 36 дорожно-транс
портных происшествий со 
смертельным исходом, в ко
торых погибли 42 человека. 
В Томском районе — 23 
происшествия со смертель
ным исходом, погибли 52 
человека.

Хотя аварии по-прежне
му совершаются и водителя
ми - профессионалами (на 
их совести в 1989 году — 
264 происшествия, 69 по
гибших, 289 раненых), 
здесь 'все-такн нет роста, об
становка не ухудшается. 
Безусловно, если бы во всех 
автопредприятиях и органи
зациях руководители, инже
нерно - технические работ
ники, общественные органи
зации пытались уберечь 
своих водителей от беды, то 
эти цифры аварийности бы
ли бы гораздо меньше. Ко
гда рабочий получает трав
му на производстве, прово
дится тщательное расследо
вание, применяются меры к 
виновным и меры по устра
нению причин, составляются 
акты травматизма. При со
вершении же дорожного про
исшествия (даже с тяжкими 
последствиями) нередко не 
проводится вообще никакой 
работы. Все воспринимается 
в коллективах как нечто 
неизбежное. Только этим 
можно объяснить, что води
тели объединения «Томлес- 
пром», управления комму
нального хозяйства, объеди
нения «Томскнефть» чаще

всего становятся виновника
ми происшествий. «Рекорд» 
же среди водителей-профес- 
сионалов за областным 
агрокомитетом. Водители 
совхозов, колхозов и сель
хозпредприятий совершили 
76 автоаварий, в которых 
погибли 26 человек и 74 по
лучили ранения. Замечу: в
23 случаях эти водители 
находились в состоянии опь
янения. Работники колхозов 
и совхозов области еще ху
же ведут себя как водители 
личного транспорта. Ими 
было совершено 90 проис
шествий, пострадало 108 че
ловек, 18 из них получили 
смертельные травмы. В 54 
айариях бьши виновны пья
ные водители. Безразличное 
отношение к этим проблемам 
руководителей и обществен
ных организаций совхозов, 
колхозов, самоустранение от 
этих проблем сельских и по
селковых Советов приносит 
такие горькие плоды.

Водители индивидуального 
транспорта в 1989 году ста
ли виновниками 702 проис
шествий, в которых 101 че
ловек погиб и 792 получили 
ранения. Рост аварийности 
по вине водителей-«лични- 
ков» составил 37 процентов. 
Особенно «преуспели» води
тели индивидуального тран
спорта, находясь в алко
гольном опьянении: 343
пострадавших, из которых 
52 погибли.

Наибольшую опасность 
стали представлять водители 
мотоциклов. На их совес
ти—201 происшествие, 27 
погибших, 209 раненых!. 'Уп
равление незарегистриро
ванными мотоциклами без 
водительских удостовере
ний и, как правило, управ

ление в нетрезвом состоянии 
носит массовый характер. 
Главным образом, это отно
сится к сельским районам. - 

Свою лепту в статистику 
аварийности 'внесли я  пеше
ходы: по их вине совершено 
317 наездов, 43 пешехода 
поплатились за свою беспеч
ность жизнью, 292 челове
ка получили увечья и ране
ния.

■Статистика дорожно-тран
спортных происшествий бес
пристрастно опровергает 
бытукнцее мнение, что та
кое может произойти с кем 
угодно, только не со мной. 
Может быть, прочитав этот 
материал, кто-то задумает
ся. Задумаются водители и 
пешеходы, те, кто садится 
в машины к пьяному води
телю или отправляет своего 
знакомого после «праздни
ка» за рулем автомобиля, 
кто покупает мотоцикл для 
своих детей, которые еще не 
имеют прав... Но вот уже и 
в новом году ежедневно, 
как с поля боя, поступают 
в госавтоинспенцию страш
ные сообщения. В Кривоше- 
инском районе — столкно
вение «Жигулей» с грузо
вым автомобилем, два чело- . 
века погибли. На Москов
ском тракте — столкнове
ние автомобилей, один чело
век погиб, один ранен. В 
Тегульдетском районе погиб
ла девочка — попала под 
грузовик'.. Аварийность на 
дорогах — это не стихий
ное бедствие. И будет ли 
эта печальная статистика 
такой же тревожной—зави
сит от каждого жителя обла
сти, водителей и пешеходов.

Г. КОВАЛЕНКО, 
начальник (аяалятнче- 
ского qтдeлeния ГАИ.

ка. 8.15 , ^ ______
СК О РО ». Научно-похп^ярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 3-й класс. 9.05 — Не
мецкий язы к. 1-й год. 10.05 — 
Немецкий язы к. 2-й год. 10.35 
11.35 — М узыка. 5-й класс.
11.05 — «Андрей Рублев». На
учно - похтулярный фильм.
12.05 —«Мария». Документаль
ный фильм. 12.45 — Концерт.
13.15 —«Ни в сказке  сказать». 
Документальный телефильм . 
13.50 — «Как проиграть на 
вы борах», «Паромщицы». До
кум ентальны е фильмы. 14.20
— «Хлеб — имя сущ ествитель
ное». 7-я серия.

С 15.45 до 17.00 — переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.15

— Гостелерадио К азахской 
ССР. «В краю  заповедном». 
17.40 — «Из наш их фондов». 
Концерт народного артиста 
РСФСР Э. Грача (скрипка). 
18.30 — «Время».

ТОМСК
1900 — «День области».

19.15 — «Каким быть учите
лю». Передача 3-я.

МОСКВА
19.50 — «Спокойной 

малыши!»
ТОМСК

20.05 —«Разреш ите побеспо
коить...». Телевизионный сати
рический ж урнал. 20.30 — «Без 
дубля». 20.50 — «Каким быть 
учителю». (Продолжение). 

МОСКВА 
21.05—«Гусли в Прибалтике». 

Пегюдача и з Таллинна. 21.30
— «Не буду гангстером, доро
гая» (Литовская киностудия. 
1978 г.). 22.40 — Играет В. Та
расов.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — Хоккей с мячом. 
М еждународный турнир на 
приз газеты  «Советская Рос
сия». Ф инал. 19.50 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.05—Я р
м арка деловых идей.

ночи.

ИЗВЕЩЕНИЯ
2 февраля в Доме полити

ческого просвещения обкома 
КПСС (ул. К. Маркса, 14) 
для кандидатов в депутаты 
и их доверенных лиц, чле
нов агитационно - пропаган
дистских групп, проводится 
консультация на тему: 

«ИСКУССТВО ПУБЛИЧ
НОГО ВЫСТУПЛЕНИЯ».

Консультация состоится с 
17 до 19 часов.

Т И Р Ш  «СПОРТЛОТО»
Результаты 4'ГО тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45». и «5 из 36», состояв
шегося 28 января 1990 года.

:<6 из 45»: 10, 12, 17, 26, 
38, 45.

«5 из 36»:- 1, 2, 25, 28.
32.

(ТАСС).

тура 6—1, местами 1—6, в 
Томске 7 —9 градусов моро
за.

1 и 2 февраля — облач
но с прояснениями, местами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 10— 15, места
ми до 20, днем 5—10, ме
стами до 18 .градусов моро
за.

По сообщению радио
логической лаборатории обл- 
СЭС, радиационный фон в 
Томске 30 января составлял 
8—9 микрорентген в час, 
что в пределах естественно
го фона.

ПРИГЛАШАЮТ ТОМИЧЕИ
Год назад было создано в Новосибирске сов

местное советско-западногерманское предприятие 
«Утилекс». С 1 по 10 февраля оно- впервые про
водит выставку образцов бытовой радиоаппарату
ры (кассетных магнитофонов, плейеров), а также 
персональной вычислительной техники и множи
тельных устройств. Задача выставки — найти 
партнеров, заинтересованных в снабжении своих 
коллективов доброкачественными товарами и спо
собных вложить валютные средства в их совмест
ное производство.

Выставка проводится в новосибирском Академ
городке, по адресу: ул. Иванова, 4. Телефоны: 
32-04-80, 32-02-51. Новосибирцы просят сообщить 
о необходимости бронирования гостиницы.

Томская городская изби
рательная комиссия изве
щает кандидатов в депутаты 
Томского городского Совета 
народных депутатов, что 
2 февраля в 17 часов 
в большом зале заседа
ний облсовпрофа (пр. 
Ленина, 55) проводится ин
структивное совещание по 
формам и методам дальней
шего участия кандидатов в 
предвыборной кампании и о 
проблемах социально-эконо
мического развития города.

Комиссия приглашает 
кандидатов принять уча
стие в совещании.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

Управление культуры Томского облисполкома 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

- т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ
1 ф евраля. «Мари... Апрель... 

Париж...» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА К.. Манье

1 ф евраля . «Было или не бы-
о» (часть 1-я) 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

2, 16, 20

1 ф евраля. Большая концерт
ная программа с участием 
групп «ЭЛЕКТРОКЛУБ» и
«ПСИХОМОДОПОП»
ВИ Я) — 18-30, 21-;30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»

имени М. ГОРЬКОГО

«ОКТЯБРЬ»
1 ф евраля. «Сто солдат и 

две девушки» — Ю, 12, 14, 16. 
17-50, 19-40, 21-30. «Оскар» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-10, 18. 
19-50, 21-40. Видеозал: «Милли
он лет до нашей эры» — ц ,  
14, 15. «Биллитис» — 17. 19, 
21.

«Здравствуй, музыка!». 9.20 — 
«Клуб путеш ественников». 
10.20 — «Этот везучий Нови
ков». Документальный фильм. 
10.40 — «Радуга» (Индия). 
11.05 — Минуты поэзии. 11.10
— «Двенадцать стульев». 3-я 
серия. 12.30 — «Время». 13.00
— «Двенадцать стульев». 4-я 
серия. 14.20 — Д окум енталь
ны й фильм. 14.30 — «Стари
ковское дело». Телеспектакль. 
15.30 — «Городок». Докумен
тальны й телефильм . 15.50 — 
«М узыкальная сокровищ ница». 
П роизведения Л. Бетховена в 
исполнении М. Плетнева. 18.40

Научный вестник. 17.25 — 
«Детский час» (с уроком ан 
глийского язы ка). 18.30 —
«Время». 19.00 — Телесеанс- 
анонс на телевизионны е ф и ль
мы (февраль). 19.30 — М ульт
фильм. 19.40 — «Двенадцать 
стульев». 3-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.40 — «Камшза 
смотрит в мир». 22.35 — «Ве
сы» Л итературны й диалог. 
22.55 — «Все симфонии П. И. 
Чайковского». Симфония М  3. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«ПИОНЕР»
1 ф евраля. «Эгрета из сло

новой кости» — 9, 10-30. «Хон 
Гйль Дон»— 14-10, 18-20. 18-30, 
20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 ф евраля. «Сила любви» 

(две серии) — 9, 12, 15. 18. 21. 
«СИБИРЯК»

1 ф евраля. «Однажды в Аме
рике» (две серии) — 11, 15, 
18-10, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
1 ф евраля. М ультфильм «Пу

гала» — 10-20. « в  крайнем 
случае я тебе ничего не ска
жу» — 12, 14, 16, 18, 20.

1 февраля
Томская областная (фи

лармония
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

Вечер
гитарной музыки

в  программе — произ
ведения русских, совет
ских и западноевропей
ских композиторов.

Исполнитель — студент 
Института им. Гнесиных. 
АЛЕКСЕИ ЗИМАКОВ.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

СРЕДНЯЯ ШКОЛА 
№ 32 г. ТОМСКА пригла
шает выпускников 1966— 
1985 гг. на вечер встречи,
посвященный 25-летию 
школы.

Вечер состоится 17 фев
раля в 16 часов в школе.

Для вручения памятных 
знаков просим до 5 февра
ля сообщить о вашем учас
тии в вечере по теле^ну  
49-27-00.

ОБРАЗЦОВЫЙ КОЛ
ЛЕКТИВ ХОР МАЛЬЧИ
КОВ ТОМСКОГО ДОМА 
УЧЕНЫХ объявляет набор 
юношей 14—17 лет, знаю
щих нотную прамоту. Про
слушивание — по воскре
сеньям. в 11 часов.

Справки по телефону 
23-24-88.

ТОМСКАЯ РАДИО-» 
ТЕХНИЧЕСКАЯ ШКОЛА 
ДОСААФ щ}овод|1т набор 
на платные курсы по изу
чению н ремонту цветных 
телевизоров. По окончании 
курсов присваивается ква- 
лш|)икация радиомеханика 
4—5-го разрядов. Срок 
обучения — 5 месяцев с
перерывом в июле и авгус
те. Начало занятий — 15 
марта. Занятия проводятся 
в дневное и вечернее время 
без отрыва от производст
ва.

Обращаться по адресу; 
ул. Р. Люксембург, 48. 
Тел. 22-61-66, 22-42-58.

ШКОЛА м е н е д ж е 
р о в  ПРИ ГЛАВПЭУ
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛ
КОМА, д п п , х о з р а с 
ч е т н о м  ц е н т р е  г у м а 
н и т а р н ы х  ИССЛЕДО
ВАНИЙ ПРИ ТОМСКОМ 
у н и в е р с и т е т е  объявля
ет набор на курсы подго
товки специалистов по
внешнеэкономичес!К10й дея
тельности в новых услови
ях хозяйствования (руково
дитель — Ю. Я. Ковалев). 
Обучение начинается с 
февраля. Стоимость обуче
ния — 200 рублей.

Обращаться по телефону 
22-50-95.

Кооператив «Спектр» 
КУПИТ автокран, аМтоса- 
мосвал на базе автомобиля 
«ЗИЛ». Взамен ПРОДАСТ 
новые , автомобили
«з и л -157» и «ГАЗ-52». 
Возможны варианты.

Обращаться по тел. 
75-07-76.

Репертуар на февраль
15, 23, 27

«МАРИ... АПРЕЛЬ... ПАРИЖ...»
(«Страсти Блэза д ’Амбрие»)

(комедия в 3-х актах).
_______  Л. Петрушевская

« м о с к о в с к и й  ХОР»
(драма в 2-х действиях).

М. Галесник
«АНОМАЛЫ»

(трагедия в 2-х частях).
Б. Шоу, К. Фортюно, 

Э. де Филиппо, ОТенри 
«О ЖЕНЩИНЫ»

3, 9, 22

„ (вечер одноактной зарубежной комедии).
6, 7, 8. 13, 14. 28 йленцдорф

1 ф евраля. «Караул» — 9, 
13, 15. 17, 19. 21. Кинолекто
рий «Ровесник». Ф ильм «Липо
вый ш ар» — 11 .

«ЛЕГЕНДА О С^^АОТМ БЕЗ КОНЦА»
1 л одноименному роману)

АО,»»».»», „  А. Касона«АТЕЛЬЕ ИЛЛЮЗИИ»
(элегическая комедия в 3-х действиях).

11. 17

1 ф евраля. «Украденное сви
дание» — 8-35, 10-30, 12-25.
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Спасите наши души» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Начальник развед
ки. Воспоминания. Документы» 
— 9. 10-50.

25
«СНЫ ЕВГЕНИИ»

(в 2^х частях).

«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»
(драма в 2-х действиях).

Для вас, ребята!
4, 11, 18, 25 3  Успенский

«СЛЕДСТВИЕ ВЕДУТ КОЛОБКИ»
(детский дётектив).

Начало —- в 12 час.
Главный режиссер театра — заслуженный дел- 

тель искусств Казахской ССР НИКОЛАИ ВОЛОЖА- 
НИН,

Начало вечерних спектаклей — в 19 час.
Принимаются заявки на коллективные посещения 

спектаклей.
Касса работает ежедневно с 10 до 20 час.
Оправки по телефонам; 22-29-04--касса, 22-21-60 — 

уполномочеиные по распространению билетов, 22-28-46— 
главный администратор. 22-40-79—заместитель дирек
тора.

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИИ, ПРЕДПРИЯТИИ 
ПОШ.ЗУЮЩИХСЯ / ПЕРСОнЪ(ЬНЫМИ ^ ^ п Ж -

У вас возникли проблемы при работе с IBM совмести
мым компьютером:

■вь1 не уверены в вирусной чистоте своего программно
го обеспечения и дорожите своими программами и база
ми данных:

не можете заставить компьютер печатать на экране 
или принтере по-русски и в графическом режиме; 

вам необходимы программные продукты для инженер- 
п о  бухгалтерских расчетов, экранные редакторы, 

САПРы, описания пакетов на русском языке, обучаю
щие программы, программы ведения баз данных;

вы желаете работать с накопителем на жестком маг
нитном диске типа «Винчестер» емкостью 20 Мбайт для 
«Электроники 60» «ДВК-2»
—позвоните по телефонам: 22-45-02, 22-23-54 23-32-22 
в НПФ «Разговор» ФМИ ГК ВЛКСМ, и мы окажем 
вам помощь.

С Т § » Х Л О У С № О И С Г В АD
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

На ГПЗ-5: инжеверов-технологов, механиков, масте
ров в цехи, квалифицированных слесарей-лекальщи- 
ков (400 руб.), станочников, наладчиков, слесарей (ре
монтников, сантехников, КИПиА, механосборочных ра
бот), электриков, электронщиков, высоковольтников-ка- 
бельщиков, контролеров ОТК.

Доставка на работу — служебным транспортом, ве
дется строительство жилья, работает МЖК. Приходя
щим на работу из рядов СА выдается единовременное- 
пособие. Среднемесячная зарплата 300—400 руб.

Оправки по тел. 98-15-77, 98-15-78.

На ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ: инженера
по подготовке производства, инженера-строителя, стар
шего мастера, кладовщиков, инспектора отдела кадров— 
секретаря-машинистку, агента по снабжению, тракторис
та, электрослесаря, водителя автопогрузчика, сантехни
ка, наладчиков, станочников деревообрабатывающих 
станков, рамщиков, грузчиков, повара, рабочих по ре
монту деревянной и картонной тары (мужчин и жен
щин), на временную работу — рабочих по ремонту и 
сколотке деревянной тары.

Предприятие работает на арендном подряде.
Оправки по тел. 75-24-78.

В НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ ИНСТИТУТ 
БИОЛОГИИ И БИОФИЗИКИ; химика-технолога (муж
чину).

Оправки по тел: 22-30-12, 23-16-49.

За направлениями обращаться в центр по, трудоустрой- 
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. т;'омск, пер. Нахашвича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

ЦЕНТР ПО ТРУДО
УСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕ
НИЯ СОВМЕСТНО С 
ПАТП № 1 объявляют на
бор на курсы водителей ка

тегории «Д» и переподго- Справки по тел. 22-46-49.

Администрация, партий
ная, проф сою зная органи
зации  НИИ прикладной м а
тем атики и механики, кол
леги по работе вы раж аю т 
глубокое соболезнование 
заведую щ ей лабораторией 
Л. Е. Бы ковой по поводу 
смерти отца, участника Ве
ликой Отечественной войны 

РЕШЕТНИКОВА 
Евгения Елисеевича.

Вынос тела — 31 января, 
в 16 часов, и з квартиры  
покойного (ул. Говорова, 
36-а, кв. 29).

Ректорат, партийное бю
ро и коллектив преподава
телей каф едр  общ ественны х 
н ау к  ТПШ  вы раж аю т глу
бокое соболезнование стар 
ш ем у преподавателю  к а 
ф едры  политэкономии и на
учного социализм а В. В. Не
волиной 'П О  поводу смерти 
отца

НЕВОЛИНА 
Виктора Петровкча.

Областной центр по тру
доустройству, переобучению  
и проф ориентации населе
ния вы раж аю т глубокое 
соболезнование главному 
специалисту центра Н. В. 
М арчак по поводу смерти 
муж а

МАРЧАКА
Василия Антоновича.

Коллектив издательства 
Томского университета вы 
р аж ает  глубокое соболезно
вание редактору  Г. В. А ста
пенко по поводу кончины 
отца

ХЮТТЕНЕНА 
Виталия Петровича.

Коллектив НИИ медицин
ской генетики ТНЦ АМН 
СССР вы раж ает  глубокое 
соболезнование семье В. П. 
Пузырена в связи  со см ер
тью

осинных
Александра Дмитриевича.

Приемная
21-44-35

редактора —
Заместители редактора — 
21-06-52, 21-3A s

Отдел пропаганды — 
21-66-31

Ответственный секретарь 
21-32-34

Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68

Секретариат — 
21-46-20

,._..ромышленный отдел — 
21-43-75, 21-44-60

Отдел партийной жизни — 
21-26-68, 21-28-42

Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-86, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фото1̂ ллюстраций — 
21-16-16

Собственный корреспондент 
8 Стрежевом — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-06-62
Б^хгал^ер по гонорару —
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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